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Развитие  
промышленности
Проект Сводной стратегии развития обрабатываю-
щей промышленности до 2024 года и на период до 
2035 года должен быть внесён в Правительство до 
20 июля. Такое поручение дал Михаил Мишустин по 
итогам стратегической сессии по развитию промыш-
ленности. Ответственными назначены Министерство 
промышленности и торговли Российской Федерации 
и Министерство экономического развития Россий-
ской Федерации.

Создание новых точек роста 
в отечественной промыш-
ленности – часть работы по 
укреплению технологиче-
ского суверенитета в усло-
виях внешних санкций. В те-
чение ближайших двух лет в 
России запланирован запуск 
индустриальных мегапроек-
тов в целом ряде отраслей, в 
том числе в обрабатывающей 
промышленности. Это помо-
жет обеспечить формирова-
ние заказа на разработку и 
внедрение критических тех-
нологий.

«Уже сейчас мы видим, что 
отечественные предприятия, 
за исключением некоторых 
отраслей, достаточно успеш-
но адаптируются к работе в 
новых, непростых условиях, 
и начинают наращивать вы-
пуск продукции. Принимае-

мые меры показывают свою 
эффективность. С учётом 
новых вызовов и задач те-
перь предстоит актуализи-
ровать Сводную стратегию 
развития обрабатывающей 
промышленности», – отме-
тил, выступая на стратеги-
ческой сессии, Михаил Ми-
шустин.

Помимо этой рабо-
ты Минэкономразвития и 
Минпромторгу поручено 
при подготовке предложе-
ний по реализации нацио-
нальных проектов предусмо-
треть включение в них пока-
зателей, связанных с интен-
сивным развитием отраслей 
промышленности.

Минэкономразвития с 
участием Аналитического 
центра при Правительстве 
предстоит до 20 июля про-

анализировать действую-
щие механизмы поддержки 
промышленности и предста-
вить предложения по их со-
вершенствованию, исходя 
из необходимости исполь-
зования прежде всего мер, 
направленных на консоли-
дацию спроса, применения 
принципов проектного фи-
нансирования, государст-
венно-частного партнёрст-
ва и создания на территории 
страны добавленной стоимо-
сти по критически важным 
технологиям и оборудова-
нию.

Минтрансу и Минпром-
торгу поручено до 20 июня 
проработать вопрос о за-
ключении долгосрочных 
контрактов между пред-
приятиями отрасли транс-
портного машиностроения 
и «Российскими железными 
дорогами».

Кроме того, Минпром-
торг и Минфин к 1 сентября 
должны проработать вопрос 
об источнике финансово-
го обеспечения реализации 
имеющихся и запуска новых 
мер господдержки судостро-
ительной отрасли.

Самый масштабный проект

Заместитель председателя Правительства Российской Федера-
ции Дмитрий Чернышенко совместно с заместителем премьер-
министра, министром внешней торговли и иностранных инвес-
тиций Республики Куба Рикардо Кабрисасом посетил металлур-
гический комбинат «Антильяна де Асеро имени Х.Марти», где 
принял участие в церемонии открытия электросталеплавиль-
ного цеха. Мероприятие прошло в рамках 20-го заседания Рос-
сийско-Кубинской межправительственной комиссии по торгово-
экономическому и научно-техническому сотрудничеству. Про-
ект является примером успешной кооперации России и Кубы и 
демонстрации широких возможностей российской металлурги-
ческой и машиностроительной промышленности.

«На заседании межправительствен-
ной комиссии мы подвели итоги со-
трудничества, в том числе в про-
мышленном секторе, где ещё раз 
убедились в перспективах, кото-
рые открывают нам совместно ре-
ализованные проекты. Важно от-
метить, что это не только постав-
ка российской продукции, но и ор-
ганизация сборочных производств 
на территории Кубы. Модерниза-
ция и расширение металлургиче-
ского завода «Антильяна де Асеро 
имени Х.Марти» является приори-
тетной инициативой в рамках дву-
стороннего сотрудничества. От-

мечу, что за последние 25 лет это 
первый крупномасштабный про-
ект в кубинском металлургическом 
секторе экономики. Инвестиции в 
этот проект составили более 95 млн 
долларов, а открытие цеха обеспе-
чит рабочими местами не менее 500 
человек. Производственная мощ-
ность электросталеплавильного 
цеха, который мы открываем, со-
ставит 220-230 тыс. т по жидкой 
стали в год. Уверен, производство 
станет не единственным крупным 
российско-кубинским проектом 
подобного масштаба», – отметил 
Дмитрий Чернышенко.

Модернизация завода проходит 
в два этапа. Первый этап предусма-
тривает запуск электросталепла-
вильного цеха (первая очередь) и 
прокатного цеха (вторая очередь), 
что позволит обеспечить полно-
ценное функционирование заво-
да. Второй этап предусматривает 
модернизацию прокатного стана 
300 и реконструкцию ремонтных 
цехов завода.

По словам генерального дирек-
тора ООО «Промышленный ин-
жиниринг» Владимира Величко, 
технологии и оборудование, за-
действованные на производстве, 
являются преимущественно оте-
чественными.

«Уникальность данного проекта 
заключается в том, что более 90% 
всего поставленного оборудования 
произведено полностью Россией и 
по российским технологиям. В про-
екте были задействованы более 20 
крупных российских предприятий 
от Калининграда до Урала», – рас-
сказал Владимир Величко.

По итогам мероприятия Дмит-
рий Чернышенко и Рикардо Каб-
рисас также вручили благодарст-
венные письма лучшим работни-
кам завода.

Российско-Китайский  
бизнес-форум

Михаил Мишустин принял участие в работе Россий-
ско-Китайского бизнес-форума. В рамках деловой 
программы форума было предусмотрено проведе-
ние пленарного заседания с участием глав россий-
ской и китайской делегаций и пяти круглых столов по 
актуальным вопросам двустороннего сотрудничества: 
транспортное взаимодействие Россия – Китай: сцена-
рии развития; диалог в аграрной сфере: актуальные 
вызовы и современные решения; перспективы рос-
сийско-китайской кооперации в области промышлен-
ности (совместно с презентацией промышленного и 
инвестиционного потенциала российских регионов и 
бизнес-инициатив); энергетика как драйвер россий-
ско-китайского сотрудничества; перспективы рос-
сийско-китайского диалога в сфере цифровизации.

В форуме приняли участие 
более 1,3 тысячи представи-
телей деловых кругов России 
и Китая, а также представи-
тели ряда регионов Россий-
ской Федерации.

Выступая на пленарном 
заседании, Михаил Мишус-
тин отметил, что российско-
китайские отношения отли-
чает особый характер. Наши 
народы связывают узы до-
брососедства, взаимовы-
ручки, поддержки и друж-
бы. Михаил Мишустил вы-
разил уверенность, что биз-
нес-форум дал возможность 
ещё лучше познакомить-
ся, найти новых надёжных 
партнёров, и поспособство-
вал продуктивной работе и 
укреплению связей между 
предпринимателями Рос-
сии и Китая, запуску боль-
шого количества перспек-
тивных проектов в самых 
разных сферах. Углубление 
российско-китайского вза-
имодействия и наращивание 
кооперации окажет положи-
тельное влияние на укрепле-
ние экономик обеих стран.

(Окончание на стр. 2)
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СТРАТЕГИИ РАЗВИТИЯ

По словам Михаила Мишустина, 
Россия сегодня ориентируется на 
динамично развивающиеся рынки. 
Расширяются торговые контакты с 
государствами с быстрорастущими 
экономиками. Эти слова в полной 
мере относятся и к Китаю.

За прошлый год внешнеторго-
вый оборот России в целом вырос 
более чем на 8% – до 850 млрд дол-
ларов. При этом экспорт увели-
чился почти на 20%. Два года под-
ряд объём взаимной торговли с 
Китаем повышается примерно на 
треть. В 2022-м был установлен 
новый рекорд – около 190 млрд 
долларов.

Михаил Мишустов выразил уве-
ренность, что в этом году будет 
выполнена задачу, поставленная 
главами государств, Владимиром 
Владимировичем Путиным и Си 
Цзиньпином, – довести взаимный 
товарооборот до 200 млрд долла-
ров. Уже по итогам I квартала от-
мечается его увеличение почти на 
четверть – до примерно 52 млрд.

Китай свыше 10 лет является ос-
новным торговым партнёром Рос-
сии. За первые три месяца текуще-
го года позиции России в аналогич-
ном китайском списке тоже изме-
нились – поднялись с десятого на 
седьмое место. Этот рост сопрово-
ждается важными качественными 
трансформациями, и прежде всего – 
снижением зависимости от долла-
ра и других западных валют. Если 
в 2021 году лишь около четверти 
расчётов между нашими страна-
ми проводилось в национальных 
валютах, то в прошлом году – уже 
почти две трети.

Планируется и дальше повы-
шать независимость двусторонне-
го финансового взаимодействия и 
тем самым укреплять экономиче-
ский суверенитет.

Состоявшийся в марте россий-
ско-китайский саммит стал важ-
ным событием, к которому было 
привлечено внимание всего мира. 
Переговоры в Кремле дали новый 
импульс построению справедли-

вой многополярной системы меж-
дународных отношений.

Особое значение имеет про-
мышленная и технологическая ко-
операция. Сейчас важно объеди-
нить ресурсы и компетенции для 
создания конкурентоспособных и 
доступных по цене товаров, необ-
ходимых как отраслям, так и по-
требителям.

В новых условиях открываются 
дополнительные предпосылки не 
только для расширения присутст-
вия китайских компаний в России, 
но и для запуска производств на тер-
ритории КНР, в том числе в свобод-

ных экономических и специальных 
индустриальных зонах. Они обла-
дают развитой логистической ин-
фраструктурой и широким набором 
преференциальных режимов.

Направления сотрудничества 
могут включать не только орга-
низацию промышленных произ-
водств и предприятий по глубо-
кой переработке сырья, но и обес-
печение взаимного доступа к пере-
довым технологиям, продвижение 
перспективных инновационных 
решений и, конечно, гармониза-
цию национальных стандартов и 
технических требований.

«У нас уже есть опыт работы по 
совместным инициативам в целом 
ряде наукоёмких отраслей. Напри-
мер, в области гражданского ави-
астроения и автопроме», – сказал 
Михаил Мишустин.

Значительный потенциал пред-
ставляет машиностроение для то-
пливно-энергетического комплек-
са. Здесь речь идет о применении 
передовых технологий при разра-
ботке и изготовлении оборудова-
ния для нефтепереработки и неф-
тегазохимии, а также для производ-
ства, транспортировки и хранения 
сжиженного природного газа.

Другие перспективные направ-
ления сотрудничества – судостро-
ение и станкостроительная от-
расль, производство гражданских 
беспилотных авиационных систем, 
а также лесопромышленный ком-
плекс.

При реализации высокотехно-
логичных проектов Правительство 
России готово оказывать предпри-
нимателям двух государств всесто-
роннюю поддержку.

Безусловный приоритет отдаёт-
ся партнёрству в энергетике. Рос-

сия занимает первое место по по-
ставкам нефти в Китай. Объёмы 
экспорта природного и сжижен-
ного газа, угля также неуклонно 
растут.

Ещё одна стратегическая об-
ласть общих интересов – это атом-
ная энергетика, создание реакторов 
российского дизайна.

Россия готова участвовать в 
совместной реализации и других 
крупных проектов, в том числе в 
сфере возобновляемых источни-
ков энергии. И конечно, продол-
жатся поставки углеводородов на 
долгосрочной и взаимовыгодной 
основе.

Ещё одно направление сотруд-
ничества – аграрный комплекс. 
Двусторонняя торговля сельхоз-
продукцией идёт опережающими 
темпами. В прошлом году её това-
рооборот увеличился на 42%, пре-
высив 7 млрд долларов. А по ито-
гам I квартала рост составил уже 
свыше 90%, достигнув почти 2,5 
млрд долларов. Сегодня россий-
ские аграрии готовы существенно 
нарастить экспорт своей продук-
ции на китайский рынок и расши-
рить спектр поставляемых товаров 
растительного и животного проис-
хождения.

В новых геополитических усло-
виях особое значение приобретает 
сотрудничество в сфере транспор-
та. По итогам первых четырёх меся-
цев этого года динамика перевозок 
грузов и пассажиропотока между 
Россией и Китаем заметно улучши-
лась. Россия заинтересована в даль-
нейшем развитии международно-
го коридора «Россия» в восточном 
направлении с выходами в КНР, в 
том числе через Казахстан и Мон-

голию, что нужно для обеспечения 
бесшовной логистики от Санкт-Пе-
тербурга до Владивостока и увели-
чения товарооборота.

В числе других приоритетов – 
расширение воздушного сообще-
ния и более активное использова-
ние потенциала Северного мор-
ского пути как наиболее коротко-
го маршрута из Азии в Европу.

Сегодня на высоком уровне на-
ходится сотрудничество в обла-
сти информационных технологий 
и связи. Уже реализуется целый ряд 
двусторонних проектов, которые 
ориентированы на внедрение циф-
ровых решений в различные сферы 
жизни. В то же время есть хороший 
потенциал для развития коопера-
ции в части открытого программ-
ного обеспечения, мобильных опе-
рационных систем, центров обра-
ботки данных, информационной 
безопасности.

Другое значимое направление – 
цифровые технологии в образова-
нии, которые значительно повыша-
ют доступность получения знаний 
и новых компетенций. Российские 
вузы здесь имеют большой опыт, 
готовы делиться лучшими практи-
ками и методиками и приглашают 
студентов из Китая на программы 
высшего образования и професси-
ональной переподготовки.

В конце выступления Михаил 
Мишустин пригласил китайскую 
сторону принять участие в Петер-
бургском международном эконо-
мическом форуме, который откро-
ется в этом году 14 июня, а также в 
промышленной выставке «Инно-
пром», в рамках которой в Екате-
ринбурге пройдёт VII Российско-
Китайское ЭКСПО.

Российско-Китайский бизнес-форум 
(Окончание. Начало на стр. 1)
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ИННОВАЦИИ И ТЕХНОЛОГИИ

«Металлообработка-2023»
Заместитель председателя Правительства Российской Федера-
ции – министр промышленности и торговли Российской Феде-
рации Денис Мантуров посетил крупнейшую 23-ю международ-
ную специализированную выставку «Оборудование, приборы и 
инструменты для металлообрабатывающей промышленности» 
«Металлообработка-2023». В рамках экспозиции отечественные 
компании-производители продемонстрировали Денису Мантуро-
ву токарные, фрезерные станки, шлифовальное оборудование, 
обрабатывающие центры с ЧПУ и пр. За 3 дня выставку посе-
тили более 35 тыс. человек, участие в ней приняли более 1000 
компаний, 700 из которых – отечественные.

Отрасль активно развивается. 
Объем выпуска станкоинструмен-
тальной продукции сегодня состав-
ляет более чем 60 млрд рублей.

«В прошлом году государство 
оказало поддержку производи-
телям станкоинструментальной 
продукции в объеме почти 2 млрд 
рублей (с учетом компенсации за-
трат на предоставление скидки), в 
том числе на проведение НИОКР 
было выделено 1,4 млрд рублей (а 
общий объём с учетом инвести-
ций в НИОКР предприятий отра-
сли превысил 2 млрд рублей). Под-
держку продолжим оказывать и в 
этом году – итоги отбора этого года 
по субсидированию НИОКР под-
ведём в июне. В результате поддер-
жки государства уже в этом году 
производство в первые 4 месяца 
показывает хорошую динамику: 
рост более 25%. А в целом, прош-
лый год завершили с ростом 24% 
по станкоинструменту», – отметил 
Денис Мантуров. Сегодня отече-
ственные компании станкострое-

ния активно развивают свои соб-
ственные решения. Так, компания 
«СТАН» представила «СТШ ЭКО» – 
первый образец станка с ЧПУ для 
алмазного шлифования твердо-
сплавных пластин, применяемых 
в инструментальной промышлен-
ности. Его особенность заключа-
ется в том, что он может работать в 
полностью автоматическом режи-
ме без участия человека. Вице-пре-
мьеру продемонстрировали систе-
мы нулевого базирования АВЕА-
ТЕХНОЛОДЖИ», позволяющие 
существенно сократить время на 
переоснастку станка. Компания 
«Лазерные системы» показала ад-
дитивные установки селективно-
го лазерного сплавления М250 
оснащенный собственным про-
граммным обеспечением. Была 
представлена разработка компа-
нии «ЭЙДОС-РОБОТОТЕХНИ-
КА». Организация уже внедрила 
своих промышленных роботов на 
«КАМАЗ» и «СИБУР». Сфериче-
ский робот A12 компании рабо-

тает на производстве по дозиро-
ванию реагентов для тестов на ко-
ронавирус в одной из японских ла-
бораторий, которая внедрила его 
в 2020 году. Также эти роботы по-
ставляются в ОАЭ. Робот обладает 
конкурентным преимуществом в 
стоимости и сроках изготовления 
по сравнению с рядом зарубежных 
аналогов. «Научно-Промышлен-

ная Корпорация «Дельта-Тест» по-
казала проволочно-вырезной ком-
плекс с высокой точностью ARTA 
eCut 400.

В конце посещения выстав-
ки Денису Мантурову продемон-
стрировали новый пятиосевой 
вертикальный фрезерный обра-
батывающий центр производства 
«ЮЗТС», где стоит полностью рос-

сийская система ЧПУ «Мехатрони-
ка», шпиндель и прочие комплек-
тующие российского производства. 
Станок с очень высокой степенью 
локализации. Такой станок стало 
возможно разработать благодаря 
поддержке Минпромторга России, 
в рамках которой «ЮЗТС» была 
предоставлена субсидия в разме-
ре 100 млн руб.
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ИННОВАЦИИ И ТЕХНОЛОГИИ

Композитные  
водоотводные лотки
Нанотехнологический центр 
композитов (НЦК) осуществил 
поставку композитных водоот-
водных лотков (стоков) в рам-
ках реконструкции федераль-
ной трассы М4 «Дон». Проект 
предусматривает реконструк-
цию двух участков федераль-
ной трассы с расширением до 
четырех и шести полос, а также 
строительство 36 км обхода 
города Аксай. Новый участок 
разгрузит от транзитного пото-
ка подъезды к Ростову-на-Дону.

Открытие движения по данному 
участку трассы запланировано уже 
в июне этого года.

На сегодняшний день установ-
лено уже более 2 км лотков, еще 
около 2 км будет установлено в бли-
жайший месяц. Работы по рекон-
струкции ведутся круглосуточно 
с опережением сроков ввода объ-
екта в эксплуатацию.

Это лидирующий игрок на 
рынке композитов, осуществля-
ющий полный цикл разработки 
и производства изделий из поли-
мерных композиционных мате-
риалов для различных отраслей 
промышленности: конструиро-
вание и прочностные расчеты, 
разработка материала, изготов-
ление оснасток, окраска, прото-
типирование, испытания и сер-
тификация. Производственная 
компания НЦК (Москва) явля-
ется крупнейшим производите-
лем системы внешнего армиро-

вания СВА CarbonWrap®. Основу 
ассортимента продукции состав-
ляют стеклопластиковые периль-
ные ограждения, защитные фут-
ляры для газопроводов, стекло-
пластиковые водоотводные лотки, 
мобильные дорожные покрытия, 
композитные профили и армату-
ра, опоры ЛЭП, оросители и водо-
уловители для градирен, фибра в 
бетон и асфальт, а также широкая 
номенклатура индивидуальных 
изделий из стекло- и углепластика.

Продукция НЦК традицион-
но используется в крупных ин-
фраструктурных проектах. Ранее 
более 18 км композитных периль-

ных ограждений и систем водоот-
ведения (лотков) НЦК были уста-
новлены на участке Центральной 
кольцевой автомобильной дороги – 
ЦКАД-1, еще 9 км перил и лотков 
на участке ЦКАД-3.

Композитные водоотводные 
лотки НЦК являются альтернати-
вой традиционным бетонным или 
металлическим системам отведе-
ния воды и имеют ряд значитель-
ных преимуществ: малый вес, кор-
розионную стойкость, фактическое 
отсутствие затрат на обслуживание 
в период эксплуатации, долговеч-
ность и простота замены элемен-
тов конструкции.

«ПромТех 2.3»
Минпромторг и инновационный химический холдинг ВХЗ.31 сов-
местно с акселератором «Mendeleev» и Российским союзом хими-
ков официально объявили о старте всероссийского конкурса 
инновационных проектов «ПромТех 2.3».

Начался прием заявок в рамках кон-
курса инновационных стартап-про-
ектов «ПромТех 2.3». Целью кон-
курса является поиск проектов с 
высоким потенциалом импорто-
замещения для восстановления 
производственных цепочек хими-
ческой отрасли РФ. В рамках кон-
курса будут рассмотрены проекты 
из различных областей: продукция 
мало- и среднетоннажный химии; 
реагенты и реактивы для аналити-
ческих исследований; катализаторы, 
ингибиторы и специальная химия; 
новые материалы и технологии; зе-
лёная химия и решения в области 
промышленной экологии; нефте-
химия; биотехнология; цифровые 
решения для промышленности, а 
также проекты из смежных сфер. 

Организаторы конкурса плани-
руют отобрать наиболее перспек-
тивные команды и идеи, которые 
получат уникальную возможность 
попасть в акселерационную про-
грамму, а самое главное – необхо-
димые инвестиции для развития 
своих проектов. Кроме того, побе-
дители получат от организаторов 
всестороннюю поддержку, вклю-
чающую предоставление промыш-
ленных площадей, маркетинговую 
и производственную экспертизы. 

Суммарно планируется инвес-
тировать до 5 млрд рублей: 

- до 10 000 000 – в проекты на ран-
них стадиях, 

- до 100 000 000 – в проекты на 
стадиях масштабирования, 

- до 1 000 000 000 – в зрелые про-
екты с историей. 

Помимо этого, предусмотрены 
целевые гранты до 500 000 рублей 
на развитие для проектов на допро-
мышленных стадиях. 

Конкурсный отбор будет про-
ходить в два этапа. Первый сбор 
проектов завершится в сентябре 
2023 года. После экспертизы про-
ектов команды, отобранные для 

дальнейшего участия в рамках ак-
селерационной программы, реали-
зуемой Акселератором Mendeleev, 
пройдут интенсив для подготовки 
к защите на финальном меропри-
ятии. Финал конкурса состоится в 
срок до 1 ноября 2023 года. Затем 
будут объявлены итоги конкурса.

История ВХЗ.31 началась с решения 
о создании во Владимире химическо-

го завода по выработке пластиче-

ских масс, принятого Постановлени-

ем ВСНХ СССР в 1931 году. С момен-

та основания и на протяжении всей 
своей истории Владимирский хими-

ческий завод первым реализовывал 
в крупных промышленных масшта-

бах выпуск пластических масс. 
Сегодня Инновационный химиче-

ский холдинг ВХЗ.31 – это вертикаль-

но-интегрированная компания. Нали-

чие собственной научно-технической 
базы и многолетний опыт позволяют 
ей самостоятельно решать вопросы, 
связанные с разработкой новых про-

дуктов и усовершенствованию суще-

ствующей продукции для соответст-
вия меняющимся ожиданиям потреби-

телей. Опыт и профессионализм 
работников, использование новых 
технологий и современного оборудо-

вания позволяют предприятию успеш-

но занимать достойное положение в 
отрасли и стремительно развиваться 
в современных условиях.

В компании уверены, что химпром 
может стать одним из драйверов 
достижения технологического суве-

ренитета страны. 
В планах у ВХЗ.31 – поиск новых 

прорывных технологий и продуктов, 
способных повысить эффективность 
производства. Холдинг готов инвес-
тировать и оказывать всестороннюю 
поддержку стартапам, научным 
командам и молодым предпринимате-

лям с целью развития передового 
высокотехнологичного сектора рос-

сийской экономики. 
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ИТМаш-2023

Цифровизация в машиностроении
17-18 мая 2023 года в Москве, в Отеле Holiday Inn Moscow Sokolniki, 
прошла IV Всероссийская конференция «Информационные техно-
логии в машиностроении» (ИТМаш-2023), организованная Изда-
тельским домом «КОННЕКТ» и Ассоциацией «Цифровые иннова-
ции в машиностроении». В работе «ИТМаш-2023» приняли учас-
тие 464 делегата. Партнерами конференции выступили консорци-
ум «РазвИТие», Госкорпорация «Росатом», Фирма «1С», ГК Axelot, 
компании Prof-IT Group, «Норси-Транс», Интермех, ALFA System, 
RTCloud, КЭЛС-центр, Datadvance, «АТБ Электроника», BFG Group, 
Холдинг Т1, НТЦ «Конструктор», ГК «ПЛМ Урал», «Кодекс». Как 
показали дискуссии в рамках конференции, интерес представите-
лей промышленности смещается от внедрения ИТ-инструментов 
к решению задач цифровизации производственных участков и 
предприятий в целом на основе широкого использования инфор-
мационных технологий. Доминирующим трендом на российском 
рынке остается замещение импортных продуктов. При этом маши-
ностроители дали понять отечественным вендорам, что наиболь-
шую ценность представляют не продукты-аналоги доступных ранее 
ИТ-инструментов, а системы, платформы и компоненты, которые 
превосходят те по своим возможностям и функциональности. 

Открылась конференция пленар-
ным заседанием, главной темой ко-
торого стала трансформация отече-
ственного машиностроения в целях 
обеспечения технологической неза-
висимости и цифрового взаимодей-
ствия предприятий. Приветствуя 
участников «ИТМаш-2023», пред-
седатель правления Ассоциации 
«Цифровые инновации в машино-
строении» и глава оргкомитета ме-
роприятия Борис Позднеев отметил 
нарастание практического интере-
са теперь уже не к применению ИТ 
в машиностроении, а к цифрови-
зации и цифровому развитию от-
расли, что является значительным 
шагом вперед. 

Стандартизация  
в новых условиях
С видеоприветствием к делегатам 
конференции обратился руково-
дитель Федерального агентства по 
техническому регулированию и 
метрологии Антон Шалаев. Стра-
тегическим направлением в обла-
сти цифровой трансформации об-
рабатывающих отраслей промыш-
ленности предусмотрено исполь-
зование ряда новых технологий, 
способствующих развитию умных 
производств, цифрового инжини-
ринга и т.д. Обеспечение технологи-
ческой независимости невозможно 
без применения собственных стан-
дартов, современного отечествен-
ного оборудования. В нынешних 
условиях стандарты необходимо 
разрабатывать максимально опе-
ративно, особенно в областях, где 
предстоит осваивать новые произ-
водства. Совершенствование про-
цедур стандартизации продиктова-
но ускоренными темпами появле-
ния новых технологий и необходи-
мостью оперативного их внедрения 
отраслями. 

Одной из задач стандартизации 
является обеспечение доверия го-
сударства, бизнеса и общества к 
новым технологиям, продукции, 
цифровым инициативам. В прош-
лом году было утверждено более 
1630 документов национальной си-
стемы стандартизации, из них 51% 
разработан исключительно по ини-
циативе бизнеса, подчеркнул глава 
агентства. Сохраняется положи-
тельная динамика роста востребо-
ванности стандартов среди пред-
приятий, при этом средний срок 
разработки документов снизился 
до семи с половиной месяцев. В том 
числе это содействовало принятию 
уникальных стандартов в сфере вне-
дрения инноваций в машиностро-
ении (технологий матмоделирова-
ния, конструкторской документа-
ции в электронном виде, ИИ, до-

полненной реальности, цифровых 
двойников и др.).

О перспективах развития норма-
тивно-технической базы, необходи-
мости создания единой цифровой 
платформы, основанной на общих 
ИТ-стандартах, шла речь в высту-
плении заместителя сопредседателя 
Комитета РСПП по промышленной 
политике и техническому регулиро-
ванию, председателя Совета по тех-
ническому регулированию и стан-
дартизации при Минпромторге 
России Андрея Лоцманова. По сло-
вам эксперта, новый промышлен-
ный уклад строится на цифровых 
технологиях и цифровых стандар-
тах. Все инновационные разработ-
ки необходимо вести в общем русле 
и по единым стандартам, поскольку 
уже завтра наши корпорации будут 
взаимодействовать на уровне ин-
формационных систем. Необхо-
димо обеспечить создание единых 
классификаторов продукции и меж-
ведомственного штаба по цифрови-
зации промышленности в России.

Приоритеты ИЦК
В онлайн-формате выступил перед 
участниками «ИТМаш-2023» дирек-
тор департамента цифровых техно-
логий Минпромторга Владимир До-
ждев. По его словам, сегодня разра-
ботка современных стандартов, им-
портозамещающих и опережающих 
технологий приобретает иное значе-
ние, чем полтора года назад, посколь-
ку сыграли свою роль (даже в боль-
шей степени, чем можно было себе 
представить) риски, которые были 
предусмотрены отраслевыми стра-
тегиями и программами. Лучшие 
практики и иностранные технологии 
оказались недоступны нашим ком-
паниям. Однако вместе с тем откры-
лись иные горизонты и возможности 
для российских разработчиков ПО, 
программно-аппаратных комплек-
сов, систем, их производственных 
элементов, которые должны обеспе-
чивать качество, конкурентоспособ-
ность и быстрый вывод продукции 
на рынок, повышение эффективно-
сти и производительности труда. 

В прошлом году большая работа 
стартовала в рамках Индустриаль-
ных центров компетенций по трем 
основным направлениям. Первое – 
консолидация внутриотраслевых 
ИЦК и формирование отраслевых 
ИТ-ландшафтов, с тем чтобы пони-
мать проблемы, связанные с отсут-
ствием на производстве необходи-
мой функциональности программ-
но-аппаратных средств. Второе на-
правление – совместное, в формате 
консорциума, формирование функ-
циональных требований к необхо-
димым инструментам. Все отрасли 

активно включились в эту работу, 
и машиностроение здесь в первых 
рядах, подчеркнул представитель 
Минпромторга, который куриру-
ет шесть индустриальных центров 
компетенций. Третье направление 
работы – формирование конкрет-
ных проектов по развитию россий-
ского «тяжелого» инженерного ПО, 
в том числе систем и средств управ-
ления производством, жизненным 
циклом изделий, инструментов ин-
женерного анализа и т.д.

Наряду с созданием программ-
ных инструментов и аппаратных 
средств остро стоят вопросы под-
готовки кадров. Инициативы и 
усилия, прилагаемые для реше-
ния задач в указанных направле-
ниях, министерство поддерживает 
и будет поддерживать. Введенные 
инструменты государственной под-
держки (нормативное регулирова-
ние, льготные режимы финанси-
рования, субсидии, гранты, фонды 
развития промышленности) сохра-
няются и доступны предприятиям. 

Инструменты 
господдержки
Генеральный директор Российского 
фонда развития информационных 
технологий (РФРИТ) Александр 
Павлов рассказал о мерах господ-
держки ИТ в машиностроении. В 
прошлом году на фоне ухода зару-
бежных вендоров с рынка России 
вся архитектура мер поддержки раз-
работки и внедрения отечественно-
го ПО была существенно пересмо-
трена, получили приоритетное раз-
витие ряд проектов. По результатам 
экспертиз, в том числе на площад-
ке правительственной комиссии по 
цифровому развитию, РФРИТ фи-
нансово поддержал 17 проектов в 
сфере машиностроения, в том числе 
15 – особо значимых по направле-
нию внедрения отраслевых реше-
ний – на общую сумму около 15 
млрд руб. в области судо-, автомоби-
ле- и двигателестроения, железно-
дорожного и авиастроения, ракет-
но-космического машиностроения.

Все разработанные технологии 
и программные решения должны 
тиражироваться по отраслевому 
принципу, исключительные права 
на них остаются у разработчиков. 
Наиболее востребованными и тру-
доемкими являются проекты, свя-
занные с замещением иностран-
ных PLM-систем в машинострои-
тельной отрасли, решения, которые 
обеспечивают сквозной путь произ-
водства. РФРИТ поддержал девять 
таких проектов в сфере PLM, три 
проекта, обеспечивающих модели-
рование сложных математических 
и физических расчетов изделий, а 
также разработку двух ERP-систем 
для управления цепочками поста-
вок. На сайте фонда ведется отчет 
об этапах, сроках и других проме-
жуточных результатах реализации 
указанных проектов.

Бизнес и производство
Вызовы цифровизации в машино-
строении, первоочередные зада-
чи и подходы к их решению были 
предметом выступлений на пле-
нарном заседании председателя 
Совета ТПП РФ по развитию ин-
формационных технологий и циф-
ровой экономики» Николая Комле-
ва, директора по стратегическому 
развитию компании АСКОН (кон-
сорциум «РазвИТие») Евгения Ба-
хина, генерального директора ООО 
«РЦР» (Госкорпорация «Росатом») 
Александра Вибе, руководителя по-
дразделения развития практик ERP 
Фирмы «1С» «Решения для маши-
ностроения» Алексея Кислова, ди-
ректора по развитию бизнеса ком-
пании Axelot Артема Долгих, ге-
нерального директора компании 
Prof-IT Group Евгения Сударкина.

Деловая программа конферен-
ции предусматривала проведение 
тематических секций: «Цифрови-
зация в тяжелом и энергетическом 
машиностроении», «Цифровиза-
ция в транспортном машинострое-
нии», «Обеспечение информацион-
ной безопасности в машиностро-
ении», «Стандартизация в обла-
сти цифровой промышленности», 
«Цифровизация в гражданском 
авиастроении», «Цифровизация в 
гражданском судостроении», «Раз-
витие станкостроения, инноваци-
онных технологий и оборудования 
для цифрового машиностроения». 
На каждом заседании обсуждались 
особенности и специфика цифро-
визации отдельных отраслей ма-
шиностроения. 

Ожидания, риски, 
прогнозы
Во второй день конференции со-
стоялась панельная дискуссия по 
ключевым аспектам цифрового 
развития машиностроения. Экс-
перты анализировали текущую си-
туацию, делились ожиданиями от 
реализации программ, направлен-
ных на достижение цифрового су-
веренитета, оценивали риски поль-
зования иностранными технологи-
ями, давали прогнозы относитель-
ного перспектив цифровизации в 
машиностроении. 

В частности, руководитель груп-
пы корпоративных внедрений 
Фирмы «1С» Дмитрий Воскобой-
ников заявил, что основное ожида-
ние связано с преодолением труд-
ностей, с которыми «сталкивают-
ся заказчики: дефицит кадров, де-
фицит времени, дефицит бюджетов 
и дефицит технологий. Для этого 
подходят тиражируемые решения, 
чтобы разработанные с поддер-
жкой государства пилотные про-
екты можно было тиражировать и 
на другие предприятия. Пилотные 
проекты стартовали в этом году – 
они находятся на этапах обследова-
ния и проектирования. Революция 
с тиражными решениями неизбеж-
на и ее лучше возглавить».

Однако, по мнению руководи-
теля проектов цифровой транс-
формации АО «ОСК» Андрей Но-
викова, «промышленность ранее 
привязала свои бизнес-процессы 
к иностранному ПО, поэтому сей-
час рассчитывает на трофейное. Го-
сударство спустило требования по 
цифровой трансформации по ме-
тодичкам Минцифры, где предус-
мотрено импортозамещение». 

Что касается прогнозов, то вы-
ступающие сошлись во мнении о 
том, что в течение полутора-двух 

лет предприятия будут еще исполь-
зовать иностранное ПО, которое 
все труднее поддерживать, поэто-
му неизбежен постепенный пере-
ход и перевод данных на отечест-
венные решения.

Кадры и менталитет
В рамках конференции были про-
ведены два круглых стола: «Подго-
товка кадров для цифровизации 
машиностроения», «Цифровиза-
ция в сельскохозяйственном ма-
шиностроении и создании дорож-
но-строительной техники». На под-
ведении итогов «ИТМаш-2023» мо-
дератор последнего круглого стола, 
заместитель генерального дирек-
тора, директор по информаци-
онным технологиям и цифровой 
трансформации ООО «УК «Транс-
портное машиностроение» Денис 
Сологуб отметил, что отрасли до-
рожно-строительной и сельскохо-
зяйственной техники находятся на 
одинаковом уровне зрелости. Спе-
циалистов волнуют примерно оди-
наковые вопросы цифровой транс-
формации менталитета инженеров, 
оптимизации технологических це-
почек: «Будем просить подготовить 
системы к переходу инженерной 
разработки на отечественное ПО 
и предложить варианты перево-
да накопленных данных на новую, 
отечественную платформу».

Итоги круглого стола «Подго-
товка кадров для цифровизации 
машиностроения» подвел пред-
седатель правления Ассоциации 
«Цифровые инновации в машино-
строении» Борис Позднеев. Он от-
метил, что подготовка кадров для 
цифровой трансформации зависит 
от взаимодействия учебных заве-
дений и предприятий: «И универ-
ситеты должны идти навстречу, 
и предприятия должны идти на-
встречу в вопросах подготовки ка-
дров. Надо использовать методоло-
гию, которая опробована у наших 
конкурентов – создание цифровой 
среды взаимодействия». По словам 
эксперта, сейчас разрабатываются 
стандарты на цифровой универси-
тет и цифровой виртуальный уни-
верситет, которые могут стать ос-
новой для формирования такой 
цифровой среды взаимодействия.

В фойе «ИТМаш-2023» была 
развернута выставка, на стендах 
которой компании представили 
свои решения и услуги, а у делега-
тов была возможность обсудить их 
потенциал и функциональные воз-
можности. 

На итоговом заседании конфе-
ренции отмечалось, что вызовы, с 
которыми столкнулись за послед-
ние полтора года промышленные 
комплексы и ИТ-компании, за-
ставили пересмотреть подходы 
к выбору программных решений 
и оптимизации производствен-
ных процессов. Модераторы сек-
ций подчеркивали, что для каж-
дого предприятия невозможно 
создать специальный программ-
ный продукт. Можно сделать это 
только в масштабах отрасли, но 
для этого нужны стандарты. Од-
нако возникает вопрос финанси-
рования таких работ. Кроме того, 
при создании отраслевых реше-
ний важно учитывать требова-
ния компаний каждой конкретной 
отрасли. Значит, с инициативами 
должны выступать предприятия, 
как минимум, формулировать то, 
что именно нужно для организа-
ции эффективной работы. 
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Итоги METALLCONF-2023

В Санкт-Петербурге завершилась Вторая международная конфе-
ренция METALLCONF-2023, организованная металлургическим 
порталом metallplace.ru. Мероприятие прошло при поддержке 
Министерства промышленности и торговли Российской Федера-
ции, Министерства экономического развития Российской Феде-
рации, Ассоциации «Русская сталь», Университета МИСИС. В 
Конференции приняли участие более 200 представителей круп-
нейших предприятий металлургической отрасли, а также пред-
ставители государственных органов, научных институтов и отра-
слевых общественных организаций.

На Конференции обсуждались 
актуальные вопросы, связанные 
с развитием металлургической 
промышленности, ее влиянием 
на смежные отрасли экономики, 
а также перспективы развития на 
ближайшие 10 лет.

Открыл Конференцию Алексей 
Канаев, депутат Государственной 
Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации, со-предсе-
датель Экспертного совета по ме-
таллургической промышленности, 
тяжелому машиностроению и гор-
норудной промышленности при 
Государственной Думе. В своей 
приветственной речи он отметил 
следующее: «В стране были приня-
ты меры поддержки металлургиче-
ской отрасли, которые помогли ей 
выстоять. В частности, государст-
во сохранило программы разви-
тия и насытило их направлениями 
с повышенной металлоемкостью – 
например, мостостроение, новые 
виды строительства», – отметил в 
своем выступлении А. Канаев. Со-
хранение программ развития и на-
сыщение их направлениями с вы-

сокой металлоемкостью является 
важным шагом в укреплении от-
расли и обеспечении ее устойчи-
вости в условиях экономических 
трудностей.

Об одной из таких мер господ-
держки промышленности – кла-
стерной инвестиционной плат-

форме в своем докладе рассказал 
Алексей Матушанский, директор 
Департамента стратегического 
развития и корпоративной поли-
тики Министерства промышлен-
ности и торговли Российской Фе-
дерации. Примечательно, что пер-
вый и одобренный и профинанси-
рованный проект в рамках КИП 
был металлургический.

Важно отметить, что поддер-
жка металлургической отрасли 
не ограничивается только госу-
дарственными мерами. Компании 
также используют различные ин-
струменты для улучшения своих 
производственных процессов и 
повышения конкурентоспособно-

сти на рынке. Например, внедре-
ние новых технологий, оптими-
зация производственных процес-
сов, улучшение качества продук-
ции, применение маркетинговых 
инструментов. Этому был посвя-
щен второй блок Конференции, в 
рамках которого была представле-
на общая картина межотраслевых 
взаимодействий в металлургиче-
ской промышленности.

Спикеры рассказали о том, как 
металлургическая промышлен-
ность взаимодействует с другими 
отраслями экономики, такими как 
машиностроение, строительство 
и другие.

«Строительство является 
одним из основных потребите-
лей металла на различных этапах 
строительного процесса. В апреле 
2023 года бизнес-климат в отра-
сли достиг максимального уровня 
с 2013 года. Строители предсказы-
вают рост спроса. Несмотря на не-
гативные тенденции, связанные с 
разными факторами, мы с опти-
мизмом смотрим на рынок и про-
должаем оказывать финансовые 
услуги нашим строительным парт-
нерам», – отметил в своем высту-
плении директор корпоративных 
продаж Северо-Западного регио-
нального центра АО «Банк ДОМ.
РФ» Анатолий Непропекин.

Важную часть в развитии ме-
таллургической промышленно-
сти занимает внедрение и разви-
тие ИТ-технологий, про которые 
довольно подробно рассказали 

спикеры Конференции. Основной 
упор был сделан на рынок e-com и 
перспективы его развития в быст-
ро меняющихся условиях.

Руководитель проектов RDN 
Group Игорь Шестов анонсиро-
вал запуск маркета для метал-
лургов METALLPLACE. «Маркет-

плейсы предоставляют возмож-
ность продавать свою продукцию 
на одной платформе, где клиенты 
могут сравнить цены и выбрать 
наиболее выгодные предложения. 
Кроме того, маркетплейсы могут 
помочь в оптимизации процессов 
продаж и улучшить качество об-
служивания клиентов. Онлайн-
продажи в металлургии растут и 
будут продолжать расти, и вам ре-
шать, каким цифровым путем идти 

– развивать собственные площадки 
или продвигаться на маркетплей-
сах», – отметил Игорь Шестов.

В рамках третьего блока, ко-
торый назывался «Конкуренто-
способность российской метал-
лургии. Низкая себестоимость 
стали. Обеспеченность сырьем. 
Проблемы и перспективы», до-
клады были посвящены устой-
чивому развитию российской 
металлургии в рамках беспре-
цедентного санкционного давле-
ния, а также прошли 3 круглых 
стола: «Рынок ЖРС и лома в сов-
ременных условиях», «Рынок угля 
и кокса. Перспективы развития», 
«Россия на мировом металлурги-
ческом рынке. Ведущие партнеры 
Китай и Индия». В ходе дискус-
сий были представлены различ-
ные точки зрения на проблемы и 
пути решения актуальных вопро-
сов металлургии.

METALLCONF-2023 стала пло-
щадкой для установления контак-
тов с потенциальными партнера-
ми и обсуждения возможности 
сотрудничества, а также обмена 
опытом. Для участников Конфе-
ренции были созданы условия для 
организации переговоров и биз-
нес-встреч.

В рамках Конференции была 
организована экскурсия в Горный 
музей Санкт-Петербургского гор-
ного университета, где участники 
узнали об истории развития гор-
нодобывающей промышленности 
в России, а также о современных 
технологиях и оборудовании, ис-
пользуемых на горных предпри-
ятиях.

Завершилась Конференция по-
сещением АО «Металлургический 
Завод «Петросталь», где участни-
ки ознакомились с производст-
венным процессом и технология-
ми, используемыми на предприя-
тии. Они посетили цеха, где про-
изводится широкая номенклатура 
стали и сплавов.

Насыщенная программа 
METALLCONF-2023 позволи-
ла участникам получить разноо-
бразную информацию и инсайты, 
а также познакомиться с эксперта-
ми и обменяться опытом.
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«Проволока 2023»
Международная выставка оборудования для производства и 
обработки проволоки, кабеля и метизов в России «Проволока 
2023» пройдёт с 6 по 8 июня на площадке ЦВК «Экспоцентр» в 
павильонах №3 и №7.2, где параллельно также состоятся выстав-
ки «Металлургия», «Литмаш», «Трубы» и «Металлоконструк-
ции». Ожидается, что в работе комплекса данных выставок при-
мут участие более 250 российских и зарубежных компаний.

Выставка «Проволока» – это иде-
альная b2b площадка для поиска 
новых поставщиков и целевых 
клиентов, ведь здесь представлена 
вся цепочка индустрии производ-
ства проволоки и кабеля: машины 
и установки для обработки и улуч-
шения свойств проволоки, инстру-
менты и вспомогательные матери-
алы для производственной техно-

логии, стекловолокно, крепёжные 
элементы и технические пружины, 
материалы, специальная проволо-
ка и кабель, техника для измерения, 
управления и испытания, техника 
регулирования и специализиро-
ванные области, а также готовые 
решения кабельно-проводниковой 
продукции. На площадках «Метал-
лургия» и «Литмаш» традиционно 

будет продемонстрирован широ-
кий спектр оборудования, техно-
логий, материалов и инжинирин-
говых решений для металлургии, 
металлообработки и литейной про-
мышленности. Выставка «Метал-
локонструкции», в свою очередь, 
продолжит популяризировать 
стальное строительство, материа-
лы и конструкции для строитель-
ной индустрии.

В выставках примут учас-
тие такие компании, как Селенит, 
VASSENA, СЗМП, U-Technology 
Group Ltd., TIANJIN TIANLAN, 
Gemwell Electrical Technology 
Co., Ltd., Jiangsu Habsans Trade 
Development Co., LTD, Tongxiang 
Smallboss special plastic products 
CO.,ltd, Shenzhen Hasung Precious 
Metals Equipment Co., Ltd, Qingdao 
Dralon Refractory Materials Co.Ltd., 
Kunshan Narider Precision Tools 
Co.,Ltd., Аддитивные Технологии, 
Завод АКС, Альянс-Пром, Вил 
Бласт Технолоджи, Волокнистые 
огнеупоры, Депо, ИНЖЕТЕХ, Ин-
тема Групп, Литейное производст-
во, Литмашприбор, Майдаковский 
Завод, Металл.Лайф, Металлоснаб-
жение и Сбыт, МеталлРесурс, Ме-
таллТрейд, Металлургия Машино-
строения, НПП Технология, НТЦ 
ПТ, Обнинская Термоэлектриче-
ская Компания, ОЛДЭНГ, СП МК, 
ОПТИМ Толедо, Поликаст Инжи-
ниринг, Полимет, Промтехнопарк, 
Профаундри, ПРОЦИОН, РИТМ 
Машиностроения, РЛМ Групп, Ру-

сЛитТех, СИБ ИНЖИНИРИНГ, Та-
ганрогский Литейный Завод, Тер-
мал-Спрей-Тек, Техникон, ТЕХ-
НОЛЮКС, ТЕХНОПАРК, Урал-
химпласт – Хюттенес, Химсервис, 
ЭГЕС, Эквизол и другие компании. 

После почти трёхлетней самои-
золяции китайский бизнес возвра-
щается в Россию, где ему приходи-
лось работать во многом в удалён-
ном режиме. Это, в частности, от-
носится к восстановлению участия 
китайских компаний и в предстоя-
щих выставках «Проволока», «Ме-
таллургия», «Литмаш», «Трубы» и 
«Металлоконструкции».

Наряду с экспозицией, демон-
стрирующей возможности оте-
чественных и иностранных про-

мышленных компаний, на выстав-
ках также будет проходить деловая 
программа по наиболее актуаль-
ным вопросам металлургии, ли-
тейной промышленности и тяже-
лого машиностроения. В частности, 
будут рассматриваться текущее со-
стояния, перспективы развития и 
повышение конкурентоспособно-
сти вышеуказанных отраслей про-
мышленности. 

В рамках деловой программы 
генеральный информационный 
партнёр выставки «Проволока Рос-
сия» портал RusCable.Ru проведёт 
сессию о передовых технологиях в 
кабельном бизнесе. Сессия будет 
посвящена проектам трансфор-
мации кабельных предприятий и 
их быстрой перестройке и адапта-
ции к изменениям номенклатуры, 
цифровизации кабельного обору-
дования и прикладным вопросам 
внедрения SCADA- и ERP-систем 
на кабельных предприятиях. От-
дельный блок будет посвящён во-
просам модернизации уже имею-
щегося парка оборудования, им-
портозамещения запасных частей 
и замены компонентов. В рамках 
сессии будут проведены презента-
ции актуальных линеек российско-
го и иностранного оборудования, 
применяемого на кабельных пред-
приятиях, технологий маркировки 
продукции, защиты от контрафак-
та и программно-аппаратных ком-
плексов, используемых в проектах 
цифровизации. 

«КАМАЗы»  
прошли проверку 
Арктикой
Первые беспилотные «КАМАЗы» прошли опытно-
промышленную эксплуатацию на Восточно-Мессо-
яхском месторождении, расположенном на Гыдан-
ском полуострове ЯНАО.

Первые цифровые «КАМА-
Зы» на базе серийных авто-
мобилей КАМАЗ-43118 за-
вершили опытно-промыш-
ленную эксплуатацию на до-
рогах-зимниках в Арктике. 
На протяжении нескольких 
месяцев два автомобиля-ро-
бота осуществляли перевоз-
ку грузов по 140-километро-
вому зимнику, соединяюще-
му автономный нефтепро-
мысел с поселком Тазовский.

Отличительной особенно-
стью этих машин является то, 
что им разрешено выходить 
на маршруты в сложные по-

годные условия, когда обыч-
ным машинам с водителями 
выезды запрещены. Для бес-
пилотного транспорта такие 
экстремальные условия не 
являются проблемой: связь 
между автомобилями осу-
ществляется через промыш-
ленный Wi-Fi, 3G/4G и специ-
альную частоту на УКВ-ди-
апазоне. Автомобили осна-
щены несколькими типами 
сенсоров, которые осуществ-
ляют мониторинг обстанов-
ки вокруг: строят цифровую 
карту дорог, распознают раз-
личного рода препятствия в 

радиусе 200 метров, фикси-
руют статичные и движущи-
еся объекты.

Возможность беспере-
бойной эксплуатации гру-
зовых беспилотников в ходе 
выполнения типовых опера-
ций на северных нефтепро-
мыслах позволит компа-
нии-владельцу техники зна-
чительно сократить сроки 
доставки грузов, минимизи-
ровать простои техники и т.д. 
После закрытия зимников и 
до конца осени беспилотные 
грузовики продолжат рабо-
ту на других объектах, где 
также будут осуществлять 
наземные перевозки.

Развитие беспилотного 
транспорта, в том числе и 
грузового – один из основ-
ных трендов автомобильной 
отрасли. Активная работа в 
сфере создания беспилот-
ных грузовиков и грузови-
ков с ADAS началась на КА-
МАЗе еще в 2017-2018 годах. 
К этому дню компания рас-
полагает большим опытом 
в сфере разработки беспи-
лотной грузовой автотех-
ники, объединяя усилия с 
российскими специалиста-
ми, сотрудничая с ведущи-
ми вузами, содействует укре-
плению технологической не-
зависимости страны.

Фото: ПАО «КАМАЗ»
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Уникальная технология от «Свезы»

Запатентованная компанией «Свеза» технология по отслежи-
ванию дефектов лущения с применением машинного зрения 
вошла в топ-50 финалистов премии Generations Innovation Award 
(GIA). «Сканер дефектов лущения» поборется за звание инно-
вации года. 

Премия GIA 2022 была создана для 
сбора открытой информации, ко-
торая станет основой для перво-
го в России исследования в обла-
сти корпоративных инноваций. 
Она будет показывать результа-
ты инновационной деятельности 
компаний. Организаторы конкур-
са рассмотрели более 200 заявок и 
отобрали 50 компаний, представ-

ляющих практически все сферы 
экономики страны. «Свеза» вошла 
в число 13 финалистов в номина-
ции «Внутренняя инновация года». 
Проект компании – запатентован-
ную технологию по отслеживанию 
дефектов лущения с применением 
машинного зрения – защитят перед 
членами жюри. Победителей пре-
мии объявят 27 июня.

«Сканер дефектов лущения», 
разработанный и запатентован-
ный «Свезой», помогает непре-
рывно контролировать возмож-
ное появление дефектов, которые 
получаются в процессе лущения 
древесины. Он установлен на спе-
циализированной линии костром-
ского производства и позволяет в 
режиме реального времени опреде-
лять изъяны на полотне шпона. За 
счет раннего определения дефектов 
комбинату удалось достигнуть сни-
жения дефектов лущения на 90% и 
увеличить выпуск высокосортной 
продукции на 3%. До конца 2023 
года эти считывающие устройст-
ва будут внедрены на всех комби-
натах компании.

«Мы готовы делиться своими 
знаниями, поэтому можем реали-
зовать данный проект и на других 
фанерных заводах России. К дан-
ному сканеру уже сейчас прояви-
ли интерес другие производители 
фанеры», – сказал Вадим Бевз, экс-
перт по автоматизации и ИТ цент-
ра технологического развития ком-
пании «Свеза» в Костроме.

Новые проекты на Дальнем Востоке
В Шанхае заместитель предсе-
дателя Правительства – пол-
номочный представитель Пре-
зидента России в ДФО Юрий 
Трутнев провёл ряд встреч с 
руководством китайских ком-
паний для обсуждения разви-
тия сотрудничества между Рос-
сией и Китаем на российском 
Дальнем Востоке. В меропри-
ятии принял участие министр 
по развитию Дальнего Восто-
ка и Арктики Алексей Чекунков.

Переговоры прошли с руковод-
ством транспортных, строитель-
ных, логистических, работающих 
в сфере энергетики и высоких тех-
нологий компаний. Среди проек-
тов были рассмотрены инициати-
вы китайской стороны по созда-
нию российско-китайских логи-
стических центров. Поднимались 
вопросы оптимизации логистиче-
ских цепочек и минимизации сро-
ков прохождения таможенных про-
цедур для перевозки продукции и 

оборудования. Юрий Трутнев пред-
ложил китайским партнёрам сов-
местно с Минвостокразвития Рос-
сии и корпорацией развития Даль-
него Востока (КРДВ) проработать 
вопрос о совершенствовании зако-
нодательства для создания специ-
ального режима, содействующего 
росту товарооборота между Рос-

сией и Китаем. Обсуждалась воз-
можность строительства между-
народных мостов между Россией 
и Китаем. «Сейчас наши страны 
объединяют два международных 
моста. Это железнодорожный мост 
Нижнеленинское – Тунцзян и ав-
томобильный мост Благовещенск 

– Хэйхэ. Рассматриваются и другие 

предложения дальневосточных ре-
гионов. Но мостовой переход – это 
дорога в два направления. Бессмы-
сленно строить то, что нужно толь-
ко одной стороне. Если Северо-
Востоку Китая такие проекты ин-
тересны, то мы готовы проработать 
с китайскими коллегами этот во-
прос совместно», – отметил Юрий 
Трутнев.

Во время обсуждения проектов 
в энергетической сфере вице-пре-
мьер пригласил китайские компа-
нии рассмотреть возможность за-
пуска проектов с помощью возоб-
новляемых источников энергии в 
Камчатском крае.

Поднимались вопросы реали-
зации проектов на российском 
Дальнем Востоке в рамках нового 
преференциального режима – ме-
ждународной территории опере-
жающего развития. «Россия заин-
тересована в развитии экономиче-
ских связей со странами Азиатско-
Тихоокеанского региона, и прежде 
всего с Китаем. Президент Россий-

ской Федерации Владимир Влади-
мирович Путин поручил разрабо-
тать механизм международной тер-
ритории опережающего развития. 
Соответствующий законопроект 
разработан и рассматривается в 
Правительстве России. Режим ТОР 
в целом положительно зарекомен-
довал себя. Такие ТОР работают в 
разных регионах Дальнего Восто-
ка, и работают успешно. Но сейчас 
мы будем создавать именно между-
народную ТОР, чтобы максималь-
но учесть специфику экономиче-
ского развития наших партнёров», 

– сказал Юрий Трутнев и отметил, 
что большинство обсуждаемых на 
прошедших встречах с китайски-
ми компаниями проектов могли бы 
быть реализованы в международ-
ной ТОР.

По итогам обсуждений вице-
премьер поручил Минвостокраз-
вития и КРДВ помочь китайским 
инвесторам в скорейшем запуске 
и реализации проектов на терри-
тории Дальнего Востока.

Соглашение о сотрудничестве
В Астане прошёл День поставщика автомобильной компании 
ALLUR, организованный автозаводом совместно с российским 
Кластером автомобильной промышленности при поддержке 
Министерства промышленности и торговли Российской Феде-
рации. Мероприятие направлено на продвижение российских 
поставщиков автокомпонентов на рынок Казахстана и установ-
ление долгосрочного сотрудничества с компанией ALLUR.

В рамках Дня поставщика компа-
нией ALLUR и Кластером автомо-
бильной промышленности было 
подписано Соглашение о сотруд-
ничестве, направленное на взаи-
модействие в развитии автомо-
бильной промышленности, ав-
токомпонентной и смежных от-
раслей.

Соглашение подразумевает раз-
витие кооперации по основным на-
правлениям:

- Совместная деятельность по ло-
кализации автокомпонентов, ком-
плектующих, сырья и материалов 

на территории Российской Федера-
ции и Республики Казахстан.

- Развитие научно-технологиче-
ской и инженерной базы, локаль-
ных компетенций в области испы-
таний и тестов.

- Содействие реализации инвес-
тиционных проектов в сфере авто-
мобильной промышленности.

- Содействие инвесторам в реа-
лизации инвестиционных проек-
тов локализации производств ав-
токомпонентов на территории Рос-
сийской Федерации и Республики 
Казахстан.

- Разработка предложений по 
мерам стимулирования деятель-
ности в сфере автомобильной про-
мышленности Российской Федера-
ции и Республики Казахстан.

«Мероприятие стало эффек-
тивной деловой площадкой для 
выстраивания диалога между 
российскими поставщиками и 
командой локализации ALLUR. 
Всего в мероприятии приняло 
участие более 40 представителей 
от 27 российских компаний из 11 
субъектов РФ. Данный проект – 
результат совместной работы 
Минпромторга России и Класте-
ра автомобильной промышленно-
сти, одним из ключевых направ-
лений которой является выстраи-
вание долгосрочного взаимодей-
ствия с новыми потребителями 
продукции отечественных произ-
водителей автокомпонентов. Под-

писанное с компанией ALLUR со-
глашение – это серьёзный стра-
тегический шаг для организации 
планомерной работы по продви-
жению наших поставщиков ав-
токомпонентов на рынок Казах-
стана», – рассказал генеральный 
директор Ассоциации предпри-
ятий машиностроения «Кластер 
автомобильной промышленно-
сти» Андрей Крайнов.

«Сотрудничество между Класте-
ром и ALLUR будет нацелено, пре-
жде всего, на кооперацию в части 
локализации автокомпонентов. 
Казахстанский партнер настроен 
на форсирование вопроса как по 
размещению заказов у участников 
Кластера, так и путем организации 
производства автокомпонентов на 
площадях создаваемого локализа-
ционного центра», – отметил совет-
ник генерального директора ТОО 

«СарыаркаАвтоПром» (входит в 
ALLUR) Сергей Могилатов.

С целью расширения панели по-
ставщиков и охвата комплектую-
щих для локализации Кластер ав-
томобильной промышленность и 
компания ALLUR рассматрива-
ют проведение аналогичных ме-
роприятий в дальнейшем, в том 
числе, на территории Российской 
Федерации.

Кластер автомобильной промышлен-

ности – крупнейший в Российской 
Федерации кластер автомобилестро-

ения. Всего активность Кластера АП 
сегодня включает более 1300 ком-

паний автопрома, в том числе про-

изводителей автомобилей, более 800 
поставщиков автокомпонентов раз-
ного уровня, глобальных Tier-1 
поставщиков, а также компаний из 
смежных отраслей промышленности.

«Свеза» – один из лидеров российского ЛПК и крупнейший производитель 
березовой фанеры в мире. Продукция компании завоевала доверие потре-

бителей на четырех континентах. В состав группы «Свеза» входит 7 ком-

бинатов, а также ряд структур, в том числе компании, занимающиеся заго-

товкой сырья и производством биопродуктов. Высококачественная фане-

ра «Свезы» используется в строительстве небоскребов и олимпийских объ-

ектов, производстве магистральных автоприцепов, высокоскоростных 
поездов и СПГ-танкеров, при создании экологичной мебели и стильных 
интерьеров.
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ДОСТИЖЕНИЯ / РЕКОРДЫ

«Швабе» участвует 
в конкурсе
Холдинг «Швабе» принимает участие в V Всерос-
сийском конкурсе корпоративных музеев. Конкурс 
стартовал при поддержке Министерства культуры РФ. 
Свои корпоративные музеи в этом году номинирова-
ли сразу два предприятия холдинга.

В числе претендентов на ли-
дерство – музей Красногор-
ского завода им. С.А. Звере-
ва (КМЗ) и Интерактивный 
оптический центр при Лыт-
каринском заводе оптиче-
ского стекла (ЛЗОС). КМЗ 
также выступает партнером 
конкурса, оказывая инфор-
мационную и финансовую 
поддержку. 

Выставочное простран-
ство Красногорского заво-
да им. С.А. Зверева основа-
но в 1965 году для сохране-

ния истории легендарного 
предприятия и воспитания 
нового поколения рабочих и 
инженеров. Сегодня оно хра-
нит более шести тысяч экс-
понатов. Интерактивный оп-
тический центр ЛЗОС пред-
ставлен симбиозом выста-
вочного зала, обсерватории 
и планетария. Работа над 
созданием площадки нача-
лась в 2014 году.  «Надеем-
ся, что данное мероприятие 
станет основой для дальней-
шего развития корпоратив-

ных музеев. Роль таких про-
странств невозможно пере-
оценить, ведь они бережно 
хранят историю и передают 
ее новым поколениям. Имен-
но там мы можем проследить 
периоды становления и раз-
вития российской промыш-
ленности, познакомить-
ся с уникальными для сво-
его времени изобретения-
ми, узнать о выдающихся 
конструкторах и разработ-
чиках, а также приобрести 
опыт предшественников», – 
сказал заместитель генераль-
ного директора «Швабе» по 
развитию персонала Алек-
сей Атланов. 

Конкурс продлится до 
сентября. Тогда же состо-
ится защита проектов. Для 
участников предусмотрено 
18 номинаций, в числе кото-
рых «Лучшая экспозиция», 
«Открытие года» и «Лучший 
промышленный маршрут 
музея». По итогам заседа-
ния экспертный совет объя-
вит лауреатов, вручит дипло-
мы II и III степени, а также 
специальные призы.

Фото: «Швабе»

Вездеход прошел 
испытания

Полностью отечественный гусеничный вездеход 
ТМ-140 холдинга «Высокоточные комплексы» про-
шел приемочные испытания межведомственной 
комиссии МЧС России. В течение трех дней создан-
ная на Курганмашзаводе машина проходила тесто-
вые задания, по результатам которых доказала свои 
высокие эксплуатационные характеристики. 

ТМ-140 в ходе испытаний с 
легкостью преодолевал бо-
лотистые участки местности, 
горку в 35 градусов, сложные 
рельефные перепады. Сей-
час рассматривается вопрос 
принятия техники на снаб-
жение МЧС России.

«Принцип, который по-
ложен в основу модульной 
компоновки ТМ-140 Курган-
машзавода, – это абсолют-
но новый подход в развитии 
российского промышленно-
го машиностроения. Поми-
мо универсального модуля, 
позволяющего решать зада-
чи разного характера, везде-
ход может быть укомплекто-
ван электростанцией, мас-
терской для проведения 
ремонтно-восстановитель-
ных, сварочных и слесарных 

работ. А высокий запас хода 
более 500 километров по-
зволяет экипажу преодоле-
вать большие расстояния в 
автономном режиме», – ска-
зал исполнительный дирек-
тор Курганмашзавода Петр 
Тюков.

До приемочных испыта-
ний курганский вездеход 
принимал участие в экспе-
диции «Безопасная Арктика 

– 2023», организованной вес-
ной этого года МЧС России. 
Кроме двух ТМ-140, обору-
дованных жилыми модуля-
ми, на маршрут вышло более 
20 единиц отечественной ве-
здеходной колесной и гусе-
ничной техники. 

За 12 суток экспедиция 
преодолела около 1600 ки-
лометров арктической тун-

дры по территориям трех 
субъектов России: Республи-
ки Коми, Ненецкого и Яма-
ло-Ненецкого автономных 
округов. Часть дороги про-
легала по так называемым 
зимникам, но в основном это 
была арктическая тундра, где 
то и дело встречались крутые 
берега рек и обрывы глуби-
ной до 30 метров, преодоле-
вать которые приходилось 
через снежную пургу с нуле-
вой видимостью. 

Ежедневно спасатели от-
рабатывали сценарии раз-
личных происшествий: эва-
куация населения, столкно-
вение крупной вездеходной 
техники в условиях тундры, 
поиск пропавшей туристи-
ческой группы с помощью 
беспилотника, поисковые 
работы в снежной толще 
после схода лавины с приме-
нением георадаров, обследо-
вание акватории подо льдом, 
развертывание базового ла-
геря спасателей. 

Курганские ТМ-140 не 
только с легкостью преодо-
левали снежное бездорожье, 
но и выручали другие эки-
пажи в экстремальных до-
рожных условиях. На про-
тяжении всего маршрута 
обеспечивали перевозку на 
борту тяжелого оборудова-
ния. Участники экспедиции 
высоко оценили простоту 
управления, ходовые каче-
ства, надежность и комфорт 
работы экипажа ТМ-140 в 
условиях Арктики.

Фото: Курганмашзавод

«Цифра»  
расширяет деловые 
связи на Кубе

Группа компаний «Цифра» приняла участие в Рос-
сийско-Кубинском бизнес-форуме, а также в 9-м засе-
дании рабочей группы по сотрудничеству в области 
информационных технологий в составе Российско-
Кубинской межправительственной комиссии по тор-
гово-экономическому и научно-техническому сотруд-
ничеству, которую возглавил заместитель председа-
теля Правительства РФ Дмитрий Чернышенко. Дело-
вые мероприятия состоялись 17-19 мая в кубинской 
столице – Гаване. 

«Цифра» также провела ряд 
встреч с представителями 
крупнейших государствен-
ных кубинских компаний в 
горнодобывающей и нефтя-
ной промышленности. 

«Мы видим большие пер-
спективы сотрудничества и 
запрос кубинской промыш-
ленности на передовые циф-
ровые решения от нашей 
компании «Геонафт» для оп-
тимизации процессов буре-
ния и эксплуатации скважин 
на нефтяных месторожде-
ниях, а также для повыше-
ния эффективности добы-
чи никелевых руд от компа-
нии «ВИСТ». В ходе рабочего 
визита наши кубинские кол-
леги выразили заинтересо-
ванность и в нашей плат-
форме Zyfra Industrial IoT 
Platform, которая аккумули-
рует все промышленные дан-
ные и предоставляет много-
функциональную среду для 
управления производством», 

– рассказал об итогах поезд-
ки Павел Федосов, директор 
по стратегическим проектам 
ГК «Цифра».

Целью рабочего визита 
было установление и укре-
пление бизнес-связей, поиск 
потенциальных партнеров 
и продвижение российских 
решений для кубинской про-
мышленности.

Компания «Геонафт» 
(входит в ГК «Цифра») уже 
имеет опыт работы на Кубе: 
она успешно реализовала 
сервисный проект по вы-
полнению инженерных рас-
четов в области геомехани-
ки для оптимизации процес-
сов бурения и эксплуатации 
скважин на месторождении 

тяжелой высоковязкой биту-
минозной нефти Бока де Ха-
руко в провинции Маябеке, 
где добыча реализуется сов-
местно российской компа-
нией АО «Зарубежнефть» и 
крупнейшей нефтяной ком-
панией Кубы CUPET (Unión 
Cuba-Petróleo). Проект ре-
ализовывался в несколько 
этапов с 2019 по 2022 года. 
Также летом 2022 года ком-
панией был проведен курс 
обучения по геомеханике для 
сотрудников СUPET.

Группа компаний «Цифра» – 
разработчик программных 
продуктов для повышения 
операционной эффективности 
основных производственных 
процессов. Компания являет-
ся лидером российского рынка 
технологий для цифровизации 
промышленности с использо-

ванием интернета вещей, 
машинного обучения и искус-

ственного интеллекта и пер-

спективным партнёром в 
области цифровой трансфор-

мации на международном 
уровне.

«Цифра» обладает богатым 
опытом разработки информа-

ционных систем и реализации 
сложных комплексных реше-

ний для различных задач 
машиностроительной, горно-

добывающей, нефтегазовой, 
химической отраслей про-

мышленности, а также для 
роботизированного промыш-

ленного транспорта. 
Продуктовый портфель 

компании включает свыше 20 
продуктов и услуг в области 
системной интеграции, про-

мышленной автоматизации и 
инжиниринга, Big Data и 
машинного обучения, разра-

ботки IIoT- и AI-решений для 
тяжелой промышленности.

Компанией реализовано 
более чем 500 проектов в 20 
странах мира в интересах 
заказчиков – предприятий 
горнодобывающей промыш-

ленности, металлургической 
отрасли, заводов по производ-

ству тяжелой карьерной тех-

ники.
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ВОДНЫЙ КОНГРЕСС

Ключевые темы деловой программы
В ходе подготовки оргкомитетом деловой программы VII Всерос-
сийского водного конгресса совместно с федеральными мини-
стерствами и ведомствами были сформированы и утверждены 
31 дискуссионная площадка в формате пленарных заседаний и 
тематических сессий, в которых примут участие более 3000 посе-
тителей и выступят с докладами более 180 экспертов и чиновни-
ков. В выставочной экспозиции будет представлено почти 100 
стендов с отраслевым технологическим оборудованием из Рос-
сии и дружественных стран.

В этом году работа VII Всероссий-
ского водного конгресса пройдёт с 
20 по 22 июня в Москве в ЦВК «Экс-
поцентр». Спикерами мероприя-
тия традиционно станут предста-
вители Администрации прези-
дента РФ, федеральных мини-
стерств, подведомственных служб 
и агентств, руководители профиль-
ных комитетов Совета Федерации 
и Государственной Думы, полпре-
ды, главы субъектов РФ и муни-
ципальных образований, первые 
лица госкорпораций, институтов 
развития, финансовых организа-
ций, отраслевых союзов и объеди-
нений, крупных промышленных 
водопользователей из различных 
отраслей экономики.

Ключевыми темами деловой 
программы конгресса 2023 станут 
вопросы разработки новой Водной 
стратегии Российской Федерации, 
подготовки единого федерально-
го проекта по оздоровлению вод-
ных объектов, совершенствования 
законодательного и технологиче-
ского регулирования водопользо-

вания в гидроэнергетике, мелиора-
тивном и рыбохозяйственном ком-
плексе, добывающей и обрабаты-
вающей промышленности, ЖКХ, 
финансовое обеспечение строи-
тельства и модернизации водохо-
зяйственной инфраструктуры, си-
стем водоснабжения, водоотведе-
ния, защитных дамб и укреплений, 
а также дальнейшая реализации 
всех запланированных мероприя-
тий по воде в рамках нацпроекта 
«Экология» и других профильных 
федеральных проектов и программ. 

Одной из главных межведомст-
венных дискуссионных площадок 
станет круглый стол по разработке 
новой Водной стратегии РФ, пре-
дыдущая редакция которой была 
утверждена в 2008 году и дейст-
вовала до 2020 года. С учётом сов-
ременных вызовов и угроз в об-
новлённом документе необходи-
мо будет уделить внимание эко-
логической безопасности водного 
фонда, технологическому сувере-
нитету водопользования, роли вод-
ных ресурсов в устойчивом разви-

тии страны и реализации конку-
рентных преимуществ России в во-
доресурсной сфере. 

Помимо этого, в деловой про-
грамме конгресса большое внимание 
будет уделено новому федерально-
му проекту по оздоровлению водных 
объектов, с которым регионы связы-
вают большие надежды на финанси-
рование строительства очистных со-
оружений на участках рек, располо-
женных в границах их территорий, а 
также на решение проблем с ливне-
вой канализацией и диффузным за-
грязнением водоёмов. На сегодняш-
ний день дорожная карта по новому 
проекту сформирована Минприро-
ды России и находится на рассмотре-
нии в правительстве. Её презентация 
и экспертное обсуждение ожидается 
в рамках одной из центральных те-
матических сессий. 

Профильный круглый стол в 
программе конгресса также гото-
вит Минэнерго России. Ведомство 
проведёт обсуждение проектов по 
строительству гидроаккумулирую-
щих электростанций, которые не-
обходимы для повышения эффек-
тивности работы объектов воз-
обновляемой энергетики и улуч-
шения управляемости в единой 
энергетической системе. Внима-
ние к развитию гидроэнергетики 
со стороны Минэнерго России свя-
зано с задачей сохранения низкоу-
глеродного энергобаланса в стране 
с учётом глобальных трендов в ми-

ровой экономике, связанных с про-
цессом декарбонизации.

Широкая повестка обсуждения 
на мероприятии планируется Мин-
сельхозом России. Ведомство про-
ведёт круглый стол по мелиорации, 
выступит с докладами по пересмо-
тру рыбохозяйственных нормати-
вов, применяемых при нормирова-
нии сбросов сточных вод, расска-
жет о развитии систем водоснаб-
жения и водоотведения сельских 
территорий, применении вторич-
ного сырья из отходов в сельском 
хозяйстве. Помимо этого, пред-
ставители министерства примут 
участие в обсуждении вопросов 
вторичного использования ком-
мунальных и мелиоративных сто-
ков в маловодных регионах.

Ряд тематических секций на 
конгрессе также готовит Минпро-
мторг России и Минстрой России. 
Так, Министерство промышленно-
сти и торговли Российской Федера-
ции обсудит вопросы, связанные 
с обеспечением технологического 
суверенитета водохозяйственного 
комплекса, импортозамещением, 
развитием экологического маши-
ностроения, которое в том числе 
призвано обеспечить природоох-
ранным оборудованием все отра-
сли водопользования. В свою оче-
редь Министерство строительст-
во и ЖКХ РФ и Роспотребнадзор 
уделят внимание качеству питье-
вой воды, новым подходам к обес-

печению водоснабжения маловод-
ных и вододефицитных регионов, 
строительству и модернизации 
объектов и сетей водопроводно-ка-
нализационного хозяйства за счёт 
новой программы модернизации 
ЖКХ и инструментов инфраструк-
турного меню.

Традиционно большая повестка 
обсуждения у Росводресурсов и Рос-
недр. Федеральное агентство по не-
дропользованию проведёт круглый 
стол по управлению, защите и ра-
циональному использованию под-
земных вод, Федеральное агентст-
во водных ресурсов примет учас-
тие в дискуссиях по эффективному 
управлению водным фондом стра-
ны, реализуемых мерах по предо-
твращению от наводнений, возве-
дению новых и ремонту действую-
щих гидротехнических сооружений, 
а также подготовке Новой водной 
стратегии Российской Федерации. 

На одной площадке с VII Все-
российским водным конгрессом 
пройдёт выставка VODEXPO 2023. 
Одной из главных точек притяже-
ния выставочной экспозиции ста-
нет стенд Роснедр. Здесь планиру-
ется подписание ряда соглашений о 
сотрудничестве. Помимо ключевых 
российских производителей отра-
слевого оборудования и новых оте-
чественных стартапов в выставке 
будут широко представлены ком-
пании из Китая, Турции и Респу-
блики Беларусь.
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KAZANFORUM

Двусторонние встречи

В рамках XIV Международного экономического форума «Рос-
сия – Исламский мир: KazanForum» заместитель председателя 
Правительства России Марат Хуснуллин провёл двусторонние 
встречи с представителями Объединённых Арабских Эмиратов, 
Узбекистана, Таджикистана и Туркменистана.

В беседе с государственным ми-
нистром внешней торговли Объ-
единённых Арабских Эмиратов 
Тани бин Ахмедом Аль-Зеюди ви-
це-премьер отметил, что между 
ОАЭ и Россией налажен актив-
ный диалог. Несмотря на давление 
со стороны Запада, успешно разви-
вается торгово-экономическое со-
трудничество.

«За последние пять лет товаро-
оборот между нашими странами 
увеличился почти в шесть раз и до-
стиг по итогам прошлого года ре-
кордной отметки в 9 млрд долла-
ров. Это позволило ОАЭ впервые 
войти в двадцатку наших ведущих 
внешнеэкономических партнёров», 

– подчеркнул Марат Хуснуллин.
Он также отметил, что рос-

сийский бизнес проявляет боль-
шой интерес к размещению про-
изводств в ОАЭ. Отдельно сто-
роны обсудили сотрудничество 

в сфере туризма. «Объединён-
ные Арабские Эмираты входят 
в пятёрку наиболее популярных 
зарубежных направлений отды-
ха российских туристов. В 2022 
году российские граждане совер-
шили более 1,2 млн турпоездок в 

ОАЭ», – добавил вице-премьер. В 
ходе встречи Марата Хуснуллина 
с премьер-министром Республи-
ки Таджикистан Кохиром Расул-
зода стороны коснулись вопросов, 
связанных с дальнейшим разви-
тием товарооборота, инвестици-
онного взаимодействия и выпол-
нением ряда крупных совместных 
проектов в промышленной сфере. 
Есть и новые инициативы, деталь-
ную проработку которых начали в 
2023 году. Заместитель председа-
теля Правительства России отме-
тил, что торгово-экономические 
связи показывают устойчивую ди-
намику: в 2022 году товарооборот 
увеличился до 1,4 млрд долларов, 
что на 18% больше, чем в 2021 году, 
причём это абсолютный рекорд за 
последние 20 лет. Экспорт из Рос-
сии вырос почти на 20% – до 1,3 
млрд долларов.

Стабильным ростом характери-
зуется двустороннее сотрудниче-
ство России и Узбекистана, заявил 
Марат Хуснуллин на встрече с за-
местителем премьер-министра Ре-
спублики Узбекистан Жамшидом 
Ходжаевым. Он подчеркнул, что 
по итогам 2022 года Россия зани-
мает первое место во внешнетор-

говом обороте этой страны. За 2022 
год общий товарооборот составил 
8,7 млрд долларов и увеличился 
по сравнению с 2021 годом на 26%. 
Российские компании уже инвес-
тировали в экономику Узбекиста-
на более 10 млрд долларов.

«Достичь такого уровня со-
трудничества было бы невоз-
можно без участия президентов 
наших стран. Они регулярно об-
суждают актуальные вопросы 
двусторонней и международной 
повестки», – сказал Марат Хус-
нуллин. По его словам, беспре-
цедентное санкционное давле-
ние на российскую экономику со 
стороны западных стран высво-
бодило огромный потенциал по 
сотрудничеству. Уже 80 субъек-
тов Российской Федерации про-
водят эффективную работу с уз-
бекской стороной, в частности ак-
тивно развивается промышлен-
ное сотрудничество.

На встрече с гендиректором 
Агентства транспорта и комму-
никаций при Кабинете минист-
ров Туркменистана Мамметха-
ном Чакыевым Марат Хуснуллин 
отметил, что идёт совместная ра-
бота над реализацией ряда круп-

ных инфраструктурных проектов, 
расширением номенклатуры вза-
имной торговли и развитием меж-
дународного транспортного кори-
дора «Север – Юг».

По словам заместителя предсе-
дателя Правительства России, от-
дельного внимания заслуживает 
инвестиционный проект по стро-
ительству логистического центра 
Туркменистана на территории осо-
бой экономической зоны в Астра-
ханской области. Он станет важ-
ным стимулом для развития гру-
зоперевозок между Центральной 
Азией и Россией, будет способст-
вовать развитию транспортного 
коридора «Север – Юг». В прора-
ботке находятся документы о со-
трудничестве в сферах организа-
ции морского сообщения, реали-
зации инфраструктурных проек-
тов в области железнодорожного 
транспорта, готовится соглашение 
о развитии автодорог.

В свою очередь принявшие 
участие в деловых встречах пред-
ставители зарубежных государств 
выразили готовность к продолже-
нию тесного и взаимовыгодного со-
трудничества с Россией и реализа-
ции совместных проектов.

Подписаны соглашения
В Казани завершил работу XIV Международный экономический 
форум «Россия – Исламский мир: KazanForum». «Впечатления 
от форума очень позитивные, очень представительный форум. 
Я посмотрел состав: практически все страны Ближнего Востока 
представлены солидными делегациями. Уверен, что KazanForum 
даст толчок взаимодействию России и стран исламского мира», 

– отметил Марат Хуснуллин. В мероприятиях форума приняли 
участие делегаты из 80 стран.

На KazanForum прошло шесть 
конференций: «Россия – Турция», 
«Россия – Египет», «Россия – Азер-
байджан», «Россия – Узбекистан», 
«Россия – Малайзия», «Россия – 
Иран». Всего на форуме было за-
ключено 130 соглашений и мемо-
рандумов.

По словам главы Татарстана Рус-
тама Минниханова, проведение 
форума в Казани в очередной раз 
подтвердило готовность России 
выстраивать доверительные, взаи-
мовыгодные отношения со страна-
ми исламского мира. «KazanForum 

– это то место, где наша страна сбли-
жается с исламским миром. Сегод-
ня мы сделали ещё один шаг на-
встречу друг другу», – отметил Ру-
стам Минниханов.

В рамках форума прошла вы-
ставка Russia Halal Expo, на кото-
рой представили свою продукцию 
11 стран, в том числе Иран, Турция, 
Объединённые Арабские Эмира-
ты. Здесь также показали новей-
шие образцы крупногабаритной 

техники, в том числе сельхозма-
шины, спецтехнику, речные суда.

В Международной ярмарке 
Russia Halal Market приняли учас-
тие более 400 производителей вы-
сококачественной халяльной про-
дукции.

Форум молодых дипломатов 
стран Организации исламского со-
трудничества собрал на площадке 
KazanForum представителей 23 го-
сударств. Главной темой обсужде-
ния стали международные отноше-
ния в эпоху многополярного мира.

В эти дни в Казанской ратуше 
прошло заседание группы страте-
гического видения «Россия – Ис-
ламский мир», в работе которого 
приняли участие более 150 пред-
ставителей из 30 стран. В числе 
спикеров выступили председатель 
Центрального духовного управле-
ния мусульман России Талгат Тад-
жуддин, председатель Духовно-
го управления мусульман Россий-
ской Федерации Равиль Гайнутдин, 
Патриарх Московский и всея Руси 

Кирилл. Главным посылом встре-
чи и всех выступлений стала общ-
ность духовных и нравственных 
ценностей, которая поддержива-
ется представителями ислама и 
христианства.

На форуме также состоял-
ся показ благопристойной моды 
Modest Fashion Day, организован-
ный дизайнерами Индонезии, Се-
негала, России, Казахстана. Вни-

мание гостей KazanForum привле-
кли международные соревнования 
шеф-поваров из 14 стран, таких как 
Турция, Иран, Пакистан, Малайзия, 
Тунис и другие. Кулинары с миро-
вым именем готовили националь-
ные блюда своих стран по стандар-
там халяль. У делегаций форума 
была возможность их попробовать.

Заключительным мероприяти-
ем форума стал праздник «Изге 

Болгар җыены», посвящённый 
Дню официального принятия ис-
лама Волжской Булгарией. В этом 
году в Болгар приехало около 20 
тысяч гостей. Одной из тем празд-
ника стало 840-летие Кул Гали, ав-
тора поэмы «Кысса-и Йусуф» – о 
пророке Юсуфе, а главным украше-
нием послужила выставка подлин-
ных реликвий пророка Мухамме-
да, состоящая из десяти экспонатов.
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Облик беспилотной авиации
Андрей Белоусов провёл заседание президиума Правкомиссии по 
развитию беспилотных авиационных систем. На заседании обсу-
ждался проект Стратегии по развитию беспилотных авиационных 
систем на период до 2030 года и на перспективу до 2035 года.

Стратегия по развитию беспилот-
ных авиационных систем является 
отраслевым документом стратеги-
ческого планирования, определя-
ющим развитие и формирование 
перспективного облика беспилот-
ной авиации в России.

«В текущей редакции проекта 
стратегии определены приоритет-
ные направления развития отра-
сли, текущие и целевые параметры 
рынка беспилотных авиационных 
систем, ежегодные целевые показа-
тели развития отрасли и перечень 
реализуемых мероприятий. Не-
обходимо доработать документ с 
учётом замечаний и предложений 
отраслевиков», – отметил первый 
вице-премьер Андрей Белоусов.

Стратегия в первую очередь 
определяет цели, задачи, приори-

теты и целевые индикаторы разви-
тия новой отрасли. Основная цель 
реализации стратегии – создание 
новой конкурентоспособной на 
внутреннем и глобальном рынке 
отрасли российской экономики в 
секторах разработки, производства 
и эксплуатации БАС, а также раз-
витие новых рынков на основе при-
менения БАС, включая выполнение 
авиационных работ и воздушных 
перевозок, оказание услуг, обеспе-
чение потребителей геопростран-
ственной информацией и аналити-
ческими сервисами.

«Развитие отрасли БАС – одно 
из важнейших направлений, учи-
тывая расстояния в России и вы-
текающую из этого необходимость 
обеспечения транспортной доступ-
ности. Успешное функционирова-

ние этого сегмента обеспечивает 
также синергетический эффект для 
развития других элементов эконо-
мики – электроники, разработки 
программного обеспечения, предо-
ставления товаров и услуг. По ито-
гам 2023 года ожидаем, что объём 
российского рынка БАС и услуг с 
их применением составит более 50 
млрд рублей. Ожидаем, что в гос-
секторе доля отечественных заку-
пок составит более 90%», – обратил 
внимание замглавы Минпромтор-
га России Василий Шпак.

В актуальной редакции стратегии 
представлены высокоуровневые ме-
роприятия, соответствующие зада-
чам разрабатываемых федпроек-
тов в рамках нацпроекта. Василий 
Шпак доложил о текущем статусе 
разработки стратегии: «Показате-
ли стратегии синхронизированы с 
нацпроектом. В проекте стратегии 
учтены все ключевые вопросы, ко-
торые предстоит решить не только 
государству, но и всем заинтересо-

ванным госкорпорациям, компани-
ям, институтам развития. Наша зада-
ча – сформировать новые сегменты 
рынка с приоритетом использования 
БАС отечественного производства, 
обеспечить продуктовый и техноло-
гический суверенитет для граждан-
ских отраслей в этой области, создать 
специализированную систему серти-
фикации БАС, обеспечить комплекс-
ную безопасность в их применении, а 
также создать систему непрерывной 
подготовки кадров».

С учётом внесённых изменений 
в проект стратегии участники от-
расли – представители Минтранса, 
Минобрнауки, Минэкономразви-
тия, МЧС, Минфина, Минцифры и 
другие – внесли свои предложения, 
дополнения и замечания.

Например, было предложено от-
разить в документе суть и задачи 
научно-производственных цент-
ров, дополнить его информацией 
о создании цифровых платформ; 
внести уточнения о сертификации 

пилотов крупнотоннажных БАС в 
части сертифицированных вузов, 
которые готовят кадры; дополнить 
уровни общего и профессиональ-
ного образования дополнительны-
ми образовательными программа-
ми для подготовки высококвали-
фицированных кадров для отра-
сли БАС. Также было предложено 
дополнить стратегию положения-
ми о цифровых платформах, обес-
печивающих управление полным 
жизненным циклом БАС и разви-
тие рынка услуг на основе БАС.

«Стратегия – это не управлен-
ческий документ, а скорее идеоло-
гический, для того чтобы мы по-
нимали, к чему идём, стремимся. 
Управленческим документом яв-
ляется национальный проект, ко-
торые мы разрабатываем. Все пред-
ложения, которые сегодня озвуче-
ны, будут проработаны и учтены в 
процессе финализации документа 
стратегии в установленные сроки», 

– заключил Андрей Белоусов.

Продукция для инвалидов
Правительство продолжает работу по развитию современно-
го и высокотехнологичного рынка товаров реабилитационной 
индустрии. Принято решение расширить доступ производителей 
товаров для инвалидов к мерам государственной поддержки.

Постановлением, которое подпи-
сал председатель Правительства 
Михаил Мишустин, внесены изме-
нения в правила предоставления 
субсидии из федерального бюджета 
на комплексные проекты по разра-
ботке, испытанию и выпуску новой 
продукции реабилитационной на-
правленности.

Сейчас претендовать на такие 
субсидии могут организации, ко-
торые уже входят в специальный 
перечень субъектов экономиче-
ской деятельности, являющих-
ся производителями продукции 
реабилитационной индустрии. 
Новое постановление даст воз-
можность получать господдержку 

предприятиям, которые в этот пе-
речень пока не входят. Для этого 
им нужно предоставить в Мин-
промторг документы, необходи-
мые для включения в перечень, 
и подтвердить наличие не менее 
90% выручки от реализации реа-
билитационной продукции в те-
кущем календарном году.

Как и прежде, субсидии будут 
выделяться на проекты, рассчи-
танные максимум на три года. 
Обязательное условие – в тести-
ровании продукции должны при-

нимать участие сами граждане с 
инвалидностью. На каждый про-
ект можно получить до 50 млн 
рублей. Эти деньги в том числе 
разрешается направить на науч-
но-исследовательские и опытно-
конструкторские работы, аренду 
оборудования, оплату труда со-
трудников, а также услуг инва-
лидов, участвующих в испытани-
ях товаров.

Для получения господдержки 
организации должны пройти кон-
курсный отбор. Претендентов оце-

нивает межведомственная комис-
сия, в которую входят представи-
тели Минпромторга, Минтруда, 
Минфина России, Федерального 
бюро медико-социальной экспер-
тизы, Социального фонда и отра-
слевые эксперты.

Работа ведётся в рамках феде-
рального проекта «Научное обес-
печение развития производства ме-
дицинских изделий», который вхо-
дит в государственную программу 
«Научно-технологическое развитие 
Российской Федерации».

Электрокар Tigarbo
С 25 по 26 мая в Сочи в отеле City Park Hotel прошли специализированная выставка 
и всероссийское совещание по развитию электрического транспорта и элементов 
зарядной инфраструктуры «Электротранспорт юга России». В ходе мероприятия 
компания «Тигарбо Эко» впервые продемонстрировала стопроцентно локализо-
ванную версию серийной модели электромобиля Elecar 5E-TIGARBO 4+2. В апре-
ле новинка успешно прошла дорожные испытания, ее продажи стартуют 1 июня.

Гости мероприятия смогли оценить новый 
электрокар 5E-TIGARBO 4+2, предназна-
ченный для пассажирских перевозок на за-
крытых территориях: в парках, гостиничных 
комплексах, коттеджных поселках, на набе-
режных, а также между объектами спортив-
ной инфраструктуры.

Машина производится на предприя-
тии «Тигарбо Эко» в городе Каменск-Шах-
тинский Ростовской области. Она оснаще-
на электродвигателем мощностью 10 кВт 
и аккумуляторной батареей емкостью 116 
А•ч. Снаряженная масса – 750 кг. Электро-
кар обладает запасом хода на одном заряде 
до 120 км и заряжается от электросети 220 В 
за восемь часов. Благодаря отсутствию им-
портных запчастей и узлов сроки производ-
ства новинки сокращены в два раза. Макси-
мальная скорость машины – 40 км/ч, одна-
ко по запросу клиента ее можно увеличить 
или уменьшить.

«Мы рады представить на авторитетной 
отраслевой выставке «Электрический транс-
порт юга России» нашу новинку – полностью 
локализованный пассажирский электромо-
биль, в разработку и создание которого мы 
вложили много сил. Теперь нашим потенци-
альным клиентам в России не нужно прио-
бретать зарубежные машины и при осущест-
влении сервисного обслуживания ждать за-
пчасти по два месяца. Мы применяем только 
отечественные компоненты, поэтому сроки 
ТО 5E-TIGARBO 4+2 значительно меньше», – 
рассказал Владлен Арушанов, генеральный 
директор «Тигарбо Эко».

Кроме того, в рамках секции «Пассажир-
ский, коммунальный и служебный электро-
транспорт – с чего начать?» эксперты «Ти-
гарбо Эко» выступили с докладом о разви-
тии компании и выпускаемой продукции, в 
том числе рассказали о последней разработке 
стопроцентно локализованного электрокара.

Организаторами ежегодной выставки 
и совещания по развитию электрического 
транспорта и зарядной инфраструктуры вы-
ступили дирекция 12-й международной вы-
ставки «ЭлектроТранс», Национальное объ-
единение организаций в области энергосбе-
режения и повышения энергетической эф-
фективности, Международная ассоциация 
предприятий городского электрического 
транспорта, а также Ассоциация операторов 
автоматизированных систем оплаты проезда. 

Цель мероприятия – оценить перспективы 
использования электрического транспорта 
в городской и туристической инфраструк-
туре юга России, наметить пути взаимодей-
ствия городских властей и бизнеса с постав-
щиками транспортных средств и элементов 
зарядной инфраструктуры.

ООО «Тигарбо Эко» – российский производитель 
электротранспорта для гостиничного и туристи-

ческого бизнеса, резидент инновационного цен-

тра «Сколково». Является дочерним предприя-

тием ЗАО «КОМЗ-Экспорт», занимающегося 
также производством автобетоносмесителей, 
бетонных заводов, почвообрабатывающей тех-

ники, моторных катамаранов, сварочных элек-

тродов, абразивной продукции и парковых 
фонарей. ЗАО «КОМЗ-Экспорт» развивает 
направление электротранспорта с 2012 года. 

Ассортимент продукции ООО «Тигарбо Эко» 
включает в себя легковые электромобили, три-

циклы и автобусы, предназначенные для пере-

мещения людей по территории отелей, баз 
отдыха и парков, а также грузовые машины, 
используемые для перевозки грузов, выпол-

нения уборочных и поливочных работ. Компа-

ния имеет производственные площадки в Рос-

сии и ОАЭ. В РФ электротранспорт Tigarbo 
выпускается на заводе в г. Каменск-Шахтин-

ский Ростовской области. Основную долю при 
изготовлении машин составляют российских 
комплектующие. 
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Экспозиция российской продукции

Компания «Рособоронэкспорт» организовала экспо-
зицию российской продукции военного, двойного и 
гражданского назначения на площадке XI Междуна-
родной встречи высоких представителей, курирую-
щих вопросы безопасности. Мероприятие проходило 
с 23 по 25 мая 2023 года в Московской области под 
эгидой Совета Безопасности Российской Федерации.

Во встрече традиционно уча-
ствовали зарубежные деле-
гации во главе с секретаря-
ми советов безопасности, 
министрами внутренних 
дел, общественной безопас-
ности, советниками прези-
дентов государств-партне-
ров. Представители «Рособо-
ронэкспорта» встретились с 
ними в составе российской 
делегации во главе с секре-
тарем Совета Безопасности 
Российской Федерации Ни-

колаем Патрушевым, а также 
в двустороннем формате.

На тематических засе-
даниях и в рамках круглых 
столов к обсуждению были 
представлены новые воз-
можности и угрозы в раз-
витии международной об-
становки, а также вопросы 
кибербезопасности, про-
тиводействия незаконному 
обороту наркотиков, тер-
роризму и организованной 
преступности.

«Рособоронэкспорт» пред-
лагает странам-партнерам 
России на мировом рынке 
широкую линейку средств 
обеспечения безопасности во 
всех актуальных на сегодня 
областях – от персонально-
го снаряжения до специаль-
ных космических систем. На-
шими заказчиками выступа-
ют крупные государственные 
структуры, армейские подра-
зделения, полицейские и ан-
титеррористические ведом-
ства, пограничные службы. 
Кроме того, мы активно со-
трудничаем с частными ох-
ранными структурами, – за-
явил генеральный директор 
«Рособоронэкспорта» Алек-
сандр Михеев. – На встре-
че высоких представителей, 
курирующих вопросы без-
опасности, «Рособоронэкс-
порт» представил продукцию 
25 российских предприятий, 
в том числе входящих в Ро-
стех: боевое и гражданское 
оружие, средства ближнего 
боя, индивидуальную защи-
ту, нелетальное оружие, ин-
спекционно-досмотровые 
комплексы, средства интер-
нет-мониторинга и обеспе-
чения кибербезопасности, 
комплексы противодейст-
вия беспилотным летатель-
ным аппаратам, космические 
спутники».

На площадке форума 
«Рособоронэкспорт» проде-
монстрировал представите-
лям зарубежных делегаций 
стрелковое оружие входя-
щих в Госкорпорацию Ро-
стех компаний. Автоматы 
АК-12, АК-15, АК-19 и пи-
столет-пулемет ППК-20 кон-
церна «Калашников», штур-
мовой автоматный комплекс 
ШАК-12, двухсредный спе-
циальный автомат АДС, ма-
газинный гранатомет ГМ-94 
и пистолет-пулемет ПП-2000 
холдинга «Высокоточные 
комплексы», а также спе-
циальное оружие разработ-
ки и производства ЦНИИ-
точмаш – пистолет СР.1М, 
пистолет-пулемет СР.2М и 
автомат СР.3М. Кроме того, 
гости ознакомились с вы-
сокоточными винтовками 
ORSIS и Bespoke Gun.

Стрелковое оружие 
может оснащаться разного 
рода тактическими аксессу-
арами, а также высокотех-
нологичными оптическими 
прицелами от брендов «Ин-
фратех» и «Дедал», обеспечи-
вающими выполнение ши-
рокого спектра задач.

Для снаряжения лично-
го состава специальных по-
дразделений «Рособоронэкс-
порт» показал современное 
обмундирование: огнестой-

кий противоосколочный 
легкий комбинезон «Ко-
бальт-Л», комплект защи-
ты коленных и локтевых су-
ставов «Зигзаг», защитные 
очки «Кондор», легкий пу-
лестойкий шлем «Тор», мо-
дульный тактический броне-
жилет «Тактика», защитные 
комплекты «Тактический» и 
«Штурмовой».

Правоохранительным 
ведомствам и охранным 
структурам были представ-
лены различные электро-
шоковые устройства, в том 
числе уникальный «Цербе-
рус», обладающий функци-
ей металлоискателя, неле-
тальный пистолет ПБ-4СП 
«Оса», устройства и комплек-
сы для обнаружения взрыв-
чатых, токсических и хими-
чески опасных веществ, ми-
ноискатели.

На статической площад-
ке были выставлены специ-
альные бронеавтомобили 
«Спартак» и «Тигр-Рейд», а 
также комплекс противодей-
ствия малоразмерным БЛА 
«Репеллент-Патруль».

В сегменте кибербез-
опасности «Рособоронэкс-
порт» предложил уникаль-
ные российские ИТ-реше-
ния, в том числе платформу 
кибербезопасности наци-
онального уровня, систему 

законного перехвата данных 
в сетях подвижной и фикси-
рованной электросвязи, си-
стему интернет-мониторин-
га, комплекс средств обеспе-
чения информационной без-
опасности, а также средства 
поиска устройств сотовой 
связи.

«Впервые в рамках про-
ведения различных россий-
ских и зарубежных между-
народных выставок «Росо-
боронэкспорт» показыва-
ет космические аппараты. 
Делегациям наших партне-
ров предлагаются спутни-
ки «Скиф», обеспечиваю-
щий спутниковый широко-
полосный доступ в интернет, 
и «Марафон» – аппарат спут-
никовой системы связи для 
обслуживания рынка «ин-
тернета вещей», – подчерк-
нул Александр Михеев. – Мы 
готовы поставлять партне-
рам готовые к запуску кос-
мические аппараты, а также 
совместно с Госкорпораци-
ей Роскосмос осуществлять 
их запуск на российских ра-
кетах-носителях в интересах 
заказчиков. Также предлага-
ем различные варианты тех-
нологического сотрудниче-
ства и совместных разрабо-
ток в области космоса. Ком-
пания имеет достаточный 
опыт в этой области».
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Биосовместимая керамика
Посуда, сантехника, облицовочная плитка, предметы искусства, 
полупроводники – вот знакомые всем сферы применения кера-
мики. Но есть еще одна крайне востребованная отрасль, где без 
керамики сегодня не обойтись, – это медицина. Биосовместимая 
керамика применяется в хирургии, стоматологии, ортопедии, 
травматологии. Такие биокерамические имплантаты выпускает 
Центральный научно-исследовательский институт автоматики и 
гидравлики холдинга «Высокоточные комплексы».

Керамические кости
Идея замещения утраченных ча-
стей тела не нова – первые проте-
зы рук, ног, пальцев известны еще 
со времен Древнего Египта. Однако, 
когда медики столкнулись с необ-
ходимостью эндопротезирования 
и имплантации, возник вопрос би-
осовместимости используемых ма-
териалов. В 1920-30-е годы в хирур-
гии для изготовления имплантатов 
применялись устойчивые к корро-
зии металлы, но они часто отторга-
лись организмом. И только в конце 
1960-х годов ученые обратили вни-
мание, что некоторые виды стекла 
и керамики обладают высокой би-
осовместимостью. Они инертны в 
организме или даже могут стиму-
лировать рост костной ткани и со 
временем замещаться ей – такие 
материалы называются биоактив-
ными. Прорывом стало примене-
ние кальцийфосфатных матери-
алов, таких как гидроксиапатит, 
которые имеют схожий с костной 
тканью химический состав и био-
логически совместимы с ней.

Разработка остеопластических 
материалов, пригодных для заме-
щения дефектов костной ткани, 
остается одной из актуальных сов-
местных задач для материаловедов 
и хирургов, специализирующихся 
на проведении реконструктивно-
восстановительных костнопласти-
ческих операций в различных об-
ластях хирургии.

Проблема, которая стоит перед 
материаловедами, заключает-
ся в том, чтобы из живой кости 
и искусственного материала по-
лучить единый функциональный 
блок. Принципиально новым под-
ходом при этом является то, что им-
плантат должен не только восста-
новить утраченную биологическую 
целостность кости, но и выступить 
в качестве каркаса вновь формиру-
емой костной ткани. В этой связи 
имплантат с точки зрения разме-
ров, массы, формы, поровой струк-
туры, физико-механических и би-
ологических свойств должен обес-
печить благоприятные условия для 
регенерации кости.

Имплантаты от ОПК
Одним из немногих отечественных 
предприятий, занимающихся раз-
работкой, выпуском и внедрением 
в клиническую практику кальций-
фосфатных имплантационных ма-
териалов для замещения дефектов 
и устранения деформаций костной 
ткани в нейрохирургии, травмато-
логии, челюстно-лицевой хирургии 
и хирургической стоматологии, яв-
ляется Центральный научно-иссле-
довательский институт автоматики 
и гидравлики (ЦНИИАГ) − пред-
приятие оборонно-промышлен-
ного комплекса, входящее в состав 
холдинга «Высокоточные комплек-
сы». Для этих целей на предприя-
тии была специально создана лабо-
ратория, где разработан широкий 
спектр материалов в виде гранул, 
пластин и блоков для замещения 
дефектов костной ткани.

Имплантационные изделия, раз-
работанные и изготовленные в ла-
боратории ЦНИИАГ, представля-
ют собой спеченные кальцийфос-
фатные композиционные матери-
алы с шероховатой поверхностью 
и развитой ячеисто-канальной по-
ровой структурой. Такая структура 
обеспечивает пропитывание мате-
риала тканевой жидкостью с после-
дующим врастанием костной ткани 
в имплантат.

Специалисты ЦНИИАГ разра-
ботали два вида биокерамических 
изделий − «БКС» и «НИС-НХ-Р». 
Биокерамика «БКС» в виде бло-
ков, пластин, гранул и порошков 
различной дисперсности приме-
няется для замещения дефектов 
костных тканей в травматологии, 
челюстно-лицевой хирургии и хи-
рургической стоматологии. В те-
чение года после операции прохо-
дит процесс отсеогенеза, и биоке-
рамические имплантаты сраста-
ются с костной тканью организма, 
что можно наблюдать с помощью 
рентгенографии.

Совместно с МОНИКИ им. М.Ф. 
Владимирского также был разрабо-
тан набор пластинчатых, эллипти-
ческих и цилиндрических имплан-
татов «НИС-НХ-Р», который при-
меняется для лечения пациентов с 
анатомическими нарушениями це-
лостности костей черепа, а также 
имеющих деформации шейного от-
дела позвоночника. Как и в случае 

«БКС», эти имплантаты обладают 
пористой структурой, что обеспе-
чивает срастание с костной тканью 
на поверхности и в глубине мате-
риала. Клиническая практика по-
казывает, что применение «НИС-
НХ-Р» сокращает время жесткой 
наружной иммобилизации (обезд-
виживания) пациентов с 6-8 до 2-3 
месяцев по сравнению с операци-
ями, где применяются донорские 
костные ткани.

Сегодня в ЦНИИАГ готовится 
к регистрации новое имплантаци-
онное изделие «Бикафор» – грану-
лы округлой формы, полученные в 
результате термохимической обра-
ботки минерального матрикса ко-
стей животных. В составе матери-
ала присутствуют биосовместимые 
минералы. Как и другие медицин-
ские разработки института, «Би-
кафор» благодаря своей высокой 
пористости обладает остеокон-
дуктивными свойствами. Гранулы 
могут применяться для устранения 
доброкачественных новообразова-
ний и при переломах костей.

Выпускаемые ЦНИИАГ биоке-
рамические имплантаты не усту-
пают по качеству зарубежным ана-
логам, а по некоторым параметрам, 
в том числе и по стоимости, пре-
восходят их. Разработка предпри-
ятия уже помогла тысячам пациен-
тов восстановить здоровье и в ко-
роткие сроки вернуться к актив-
ной жизни.

Купол из алюминия
Новосибирская компания «Несущие системы» (входит в Алюминиевую Ассо-
циацию) завершила проектирование и изготовление металлических элементов 
светопрозрачного купола для реконструкции Консерватории имени Н.А. Рим-
ского-Корсакова. Комплекты конструкций из алюминия и элементов остекле-
ния отправлены из Новосибирска на строительную площадку в Санкт-Петербург.

Здание первого профессионального музы-
кального вуза страны – Консерватории им. 
Н.А. Римского-Корсакова является объек-
том культурного наследия федерального зна-
чения. Реконструкция здания возобновлена 
в 2021 году.

«Одна из ключевых задач проекта – увели-
чение полезной площади здания. Благодаря 
возведению двух новых светопрозрачных ку-
полов из стекла и алюминия над внутренни-
ми дворами в Консерватории появятся новые 
общественные пространства, полезная пло-
щадь здания увеличится более чем на 600 кв. 
м – до 31 864 кв. м», – сказал руководитель 
Обособленного подразделения г. Санкт-Пе-
тербург Денис Анненков.

В мае в Новосибирске компания «Несу-
щие системы» полностью завершила про-
изводство элементов каркаса из металла, а 
на Красноярском металлургическом заво-
де (КраМЗ) провели пробную сборку кон-
струкции.

Проектирование конструкции выполнено 
полностью на основе BIM-технологий на рос-
сийском программном обеспечении. Осо-
бенность проекта – высокая точность дета-
лей и сокращение строительных допусков, 

пространства между металлом и стеклопа-
кетом до 0,2-0,3 мм. Благодаря применению 
современных высокоточных станков такие 
критически важные этапы, как производст-
во алюминиевых деталей и стеклопакетов 
со специальным покрытием могут реализо-
вываться одновременно. Помимо улучше-
ния эксплуатационных свойств конструкций 
время сборки каждого купола сокращается 
до двух-трех недель.

«Благодаря уникальному сочетанию вы-
сокой прочности и легкости, а также эстети-
ческим свойствам алюминий является наи-

более эффективным материалом для рекон-
струкции знаковых исторических объектов 
и зданий жилого фонда. Отвечающие тре-
бованиям экологической безопасности и 
энергетической эффективности, долговеч-
ные фасадные и кровельные решения на ос-
нове сплавов алюминия нашли широкое при-
менение в строительной отрасли», – отмечает 
сопредседатель Алюминиевой Ассоциации 
Ирина Казовская.

Строители – генподрядная организация 
«Политехстрой» – планируют приступить к 
монтажу новых светопрозрачных куполов 
в июне 2023 года. Государственным заказ-
чиком по проведению работ выступает пу-
блично-правовая компания «Единый заказ-
чик в сфере строительства».

Здание Консерватории имени Н.А. Рим-
ского-Корсакова в Санкт-Петербурге – уже 
не первый объект культурного наследия, при 
реконструкции которого возводятся зенит-
ные фонари из алюминия и стекла. В 2020 
году уникальная параметрическая свето-
прозрачная кровля из алюминиевого про-
филя, изготовленного на КраМЗе по проек-
ту компании «Несущие системы», была уста-
новлена над реконструируемым зданием 
Политехнического музея в Москве. Металл, 
из которого сделана кровля, кратно легче 
стали и на 30% прочнее обычного алюми-
ния, применяемого, например, для изготов-
ления оконных профилей. Высокопрочный 
алюминиевый сплав АД35Т1, предложенный 

конструкторами новосибирской компании, 
уже хорошо зарекомендовал себя в машино-
строении и авиации, но в строительстве при-
меняется недавно. Еще один высокопроч-
ный алюминиевый сплав Д16Т использует-
ся в узловых элементах (звездочках) кровли. 

Ассоциация «Объединение производителей, 
поставщиков и потребителей алюминия» (Алю-

миниевая Ассоциация) создана при поддержке 
Министерства промышленности и торговли РФ 
в декабре 2015 года. Деятельность Ассоциа-

ции направлена на создание оптимальных 
условий для развития алюминиевой промыш-

ленности и смежных с ней отраслей. В Ассоци-

ацию входят 128 компаний, в том числе круп-

нейшие предприятия алюминиевой отрасли 
России. На долю этих компаний приходится 
более 67% всего объема производства алюми-

ниевой продукции высоких переделов.
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Санитарная авиация в Африке

Холдинг «Вертолеты России» передал Республике Зимбабве 
партию из 18 «Ансатов». Эти легкие многоцелевые вертолеты, 
изготовленные на Казанском вертолетном заводе (КВЗ), при-
званы сформировать основу санитарной авиации африканско-
го государства. 

Активное развитие сотрудничест-
ва холдинга «Вертолеты России» с 
республикой началось в 2022 году. 
Был заключен ряд контрактов на 
поставку гражданских вертоле-
тов Ми-17 и «Ансат» для ключе-
вых федеральных структур Респу-
блики Зимбабве. Госкорпорация 
Ростех наряду с поставкой верто-
летной техники делится успешным 
опытом России, где уже много лет 
эффективно работает Националь-
ная служба санитарной авиации 
(НССА).

«Сегодня мы торжественно пе-
редаем Республике Зимбабве пар-
тию вертолетов «Ансат» россий-
ского производства. Восемнадцать 
«Ансатов» предназначены для са-
нитарной авиации. Прежде всего 

– для спасения пациентов в труд-
нодоступных районах. Каждый 
санитарный вертолет укомплек-
тован полным набором медицин-
ского оборудования для реанима-
ции и неотложной помощи», – зая-
вил генеральный директор Госкор-
порации Ростех Сергей Чемезов.

Он подчеркнул, что создавае-
мая совместными усилиями про-
грамма санавиации станет первым 
подобным проектом на Африкан-
ском континенте. «Российские вер-
толеты – это настоящая летающая 
скорая помощь, которая экстрен-
но прилетит на помощь в случаях, 
когда дорога каждая минута. Верто-
лет поможет спасти жизни там, где 
обычный транспорт ждать очень 
долго. До 2025 года в Республику 
Зимбабве будет поставлено шесть-
десят вертолетов российского про-
изводства», – отметил Сергей Че-
мезов. 

Президент Республики Зимбаб-
ве Эммерсон Мнангагва напомнил, 
что Россия передала его стране пер-
вый санитарный вертолет «Ансат» 
и автомобиль скорой помощи в 
ходе визита российской делегации 
в африканскую республику осенью 
2022 года. 

«Мы намерены и дальше разви-
вать наше сотрудничество. Спасе-
ние людей, навыки оказания экс-
тренной медицинской помощи – 
прекрасный повод для укрепле-
ния партнерства и дружбы двух 
наших стран. Эти вертолеты зало-
жат основу современного медицин-
ского авиапарка Зимбабве, помогут 
оперативно решать непростые за-
дачи, порой возникающие во время 
стихийных бедствий в республике», 

– подчеркнул Эммерсон Мнангагва.
Презентацию медицинской ави-

атехники для участников церемо-

нии провели представители На-
циональной службы санитарной 
авиации России, которая облада-
ет значительным опытом в сфере 
применения санитарной авиации. 
За три с небольшим года работы 
НССА спасены жизни 23 тысяч па-
циентов, из которых почти 3 тыся-
чи – дети.

Опыт Ростеха по созданию пер-
вой службы санитарной авиации 
на Африканском континенте будет 
также представлен в ходе Второго 
экономического и гуманитарно-
го форума «Россия – Африка», ко-
торый пройдет с 26 по 29 июля в 
Санкт-Петербурге. 

«Ансат» – легкий двухдвига-
тельный многоцелевой вертолет, 
серийно выпускаемый на Казан-

ском вертолетном заводе. Кон-
струкция винтокрылой машины 
позволяет оперативно трансфор-
мировать ее как в грузовой, так и 
в пассажирский вариант. Вертолет 
обладает самой просторной пас-
сажирской кабиной в своем клас-
се, может перевозить до 7 человек. 
«Ансат» сертифицирован для ис-
пользования в температурном ди-
апазоне от -45 до +50 градусов по 
Цельсию, подходит для эксплуа-
тации в высокогорье. Воздушное 
судно многофункционально. Роса-
виацией одобрено применение на 
нем медицинского модуля, систе-
мы аварийного приводнения, обо-
рудования для пожаротушения, а 
также для проведения поисково-
спасательных работ.



УЧРЕДИТЕЛЬ  
И ИЗДАТЕЛЬ:
ООО «Ре дак ция га зе ты «Про-
мы ш лен ный еже не дель ник». 
Из да ние за ре ги ст ри ро ва но 
в Ми нис те р стве Рос сийс кой 
Фе де ра ции по де лам пе ча ти, 
те ле ра ди о ве ща ния и средств 
мас  со вой ин фор ма ции. 

ПИ № 77-12380 от 19.04.2002 г. 
Пе ре ре ги с т ри ро ва но в свя зи 
со сме ной уч ре ди те ля  
ПИ № 77-14566 от 07.02.2003 г. 
Пе ре ре ги с т ри ро ва но  
в свя зи со сме ной уч ре ди те ля 
ПИ № ФС77-19251 
от 23.12.2004 г. в Фе де раль ной 
служ бе по над зо ру за со блю де-
ни ем за ко но да тель ст ва в сфе ре 
мас со вых ком му ни ка ций и ох ра-
не куль тур но го на сле дия.
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